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【開催日】 令和６年９月９日（月） 

【開催場所】 第２委員会室 

【開会・散会時間】 午前９時～午後６時１分 

【出席委員】 

分 科 会 長 奥  良 秀 副 分 科 会 長 吉 永 美 子 

委 員 中 岡 英 二 委 員 古 豊 和 惠 

委 員 前 田 浩 司 委 員 山 田 伸 幸 
 

【欠席委員】なし 

【委員外出席議員等】 

副 議 長 中 村 博 行   
 

【執行部出席者】 

副 市 長 古 川 博 三 福 祉 部 長 吉 岡 忠 司 

福祉部次長兼高齢福祉課長  尾 山 貴 子 高齢福祉課技監兼地域包括支援センター所長 荒 川 智 美 

高齢福祉課課長補佐 竹 内 広 明 高齢福祉課高齢福祉係長 藤 永 一 徳 

高齢福祉課介護保険係長 見 田 健 治 高齢福祉課介護保険係主任  木 口 屋 裕 樹 

障 害 福 祉 課 長 杉 山 洋 子 障害福祉課課長補佐 松 本 啓 嗣 

障害福祉課障害福祉係長 幸 池 百 子 障害福祉課障害支援係長 岡 手 優 子 

社 会 福 祉 課 長 和 田 英 樹 社会福祉課主幹兼地域福祉係事務取扱い  道 元 健 太 郎 

社会福祉課参事 岩 佐 清 彦 社会福祉課課長補佐 三 好 正 幸 

社会福祉課生活保護係長 田 邊 浩 巳   

福祉部次長兼子育て支援課長 石 田 恵 子 子育て支援課課長補佐 野 村  豪 

子育て支援課子育て支援係長 藤 田 浩 子 子育て支援課保育係長 重 村 亮 太 郎 

保 険 年 金 課 長 西 﨑  大 保険年金課主幹 伊 藤 佳 和 子 

保険年金課国保係長 村 田 直 美 保険年金課年金高齢医療係長 水 野 雅 弘 

保険年金課保健事業係長 林 美 由 紀   

健 康 増 進 課 長 山 本  玄 健康増進課技監 大 海 弘 美 

健康増進課主査兼健康管理係長 野 原 崇 史 健康増進課健康増進係長（食育担当） 加 藤 諭 香 江 

健康増進課健康増進係長（成人担当） 伊 藤 比 呂 子 健康増進課健康増進係主任 山 形 香 英 
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福祉指導監査室長 篠 原 紀 子 福祉指導監査室参事 塚 本 晃 子 

市 民 部 長 梅 田 智 幸 生活安全課長兼消費生活センター所長 熊 野 貴 史 

生活安全課主幹兼消費生活センター主幹  平 健 太 郎 生活安全課防犯交通係長 岡 野 文 恵 

市 民 課 長 浅 川  縁 市民課課長補佐 藤 田 弘 太 郎 

市民課戸籍係長 丸 田 佳 代 子 市民課住民係長 西 村 真 愛 

公園通出張所長 池 田 康 雄 南 支 所 長 坂 根 良 太 郎 

環 境 課 主 幹 湯 淺  隆 環境課主査兼環境保全係長  河 村 倫 裕 

環境課主査兼生活衛生係長  三 浦 陽 子 環境課生活衛生係主任 岡 田 友 香 

環境課主査兼環境政策係長  原 野 浩 一   

環境調査センター所長 辻 永 民 憲 環境衛生センター所長 村 長 康 宣 

環境衛生センター主任 松 尾 勝 義 小野田浄化センター主任 磯 部 修 一 

山陽総合事務所長 和 氣 康 隆 市 民 窓 口 課 長 亀 﨑 芳 江 

山陽総合事務所市民窓口課課長補佐  松 永 真 由 美 山陽総合事務所市民窓口課市民サービス係長 水 上  亮 

建築住宅課主査兼建築係長  山 本 雅 之   
 

【事務局出席者】 

事 務 局 長 石 田  隆 庶 務 調 査 係 長 山 田 寿 実 子 
 

【審査内容】 

１ 議案第５１号 令和５年度山陽小野田市一般会計歳入歳出決算認定につ

いて 

２ 議案第６１号 令和６年度山陽小野田市一般会計補正予算（第３回）に

ついて 

 

午前９時  開会 

 

奥良秀分科会長 皆さんおはようございます。ただいまから、一般会計予算決

算常任委員会民生福祉分科会を開会いたします。本日の審査内容につき

ましてはお手元にあるように進めさせていただきます。本日はかなり広

範になりますので、御協力のほどよろしくお願いいたします。まず初め
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に１番、議案第６１号令和６年度山陽小野田市一般会計補正予算（第３

回）につきまして、執行部より説明をお願いしたいと思います。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 令和６年度山陽小野田市一般会計補正予算

（第３回）、こども家庭センター設置に関する補正予算について、子育

て支援課より御説明します。補正予算書の１３ページ、１４ページをお

開きください。歳出より御説明いたします。３款民生費、２項児童福祉

費、８目子育て総合支援センター費を、１，３３０万２，０００円増額

し、２，１１８万５，０００円とするものです。この補正の内容は、こ

ども家庭センター設置に関する予算になります。まず、１２節委託料に

ついては、こども家庭センター設置に伴う電話・イントラ工事に係る予

算として７７万２，０００円、１４節工事請負費については、こども家

庭センター改修工事に関する予算として、９９５万円計上しております。

次に、１７節備品購入費については、こども家庭センター設置に伴う備

品等購入費として２４８万円、１５ページ、１６ページに移りまして、

こども家庭センターに設置するエアコン購入費として１０万円計上して

おります。資料６を御覧ください。こども家庭センター設置に伴うスマ

イルキッズ内の改修内容について御説明いたします。資料６の最初の図

面を御覧ください。これはスマイルキッズ１階部分の全体図になります。

赤く囲っております部分、職員更衣室とシャワー室と書いてある部分が

主な改修箇所となります。次に資料６の２枚目をお開きください。これ

は、改修する部分を拡大した図面になります。このたびの改修は、現在、

子育て世代包括支援センターココシエと、家庭児童相談室が使用してい

る事務室を、こども家庭センターとしての使用が可能な執務スペースへ

の拡大が主な内容になります。先ほど御説明いたしました職員更衣室の

部屋は、現在、畳敷きの和室となっておりますが、ここをフローリング

に改修し、事務室といたします。さらに、この部屋と現在の事務室との

間に壁がありますので、防火構造上、問題のない範囲内で壁を抜き、開

け閉めが自由にできる引き戸に改修し、利便性の向上を図ります。次に、

先ほど御説明したシャワー室については、現在は使用しておりませんの
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で、職員更衣室として使用できるよう改修いたします。その他は、古く

なったクロスの貼り替えや、既存の備付け家具の撤去等、景観的にも、

機能的にも向上する改修を予定しております。次に歳入について御説明

いたします。９ページ、１０ページをお開きください。１５款国庫支出

金、２項国庫補助金、１目民生費国庫補助金、２節児童福祉費国庫補助

金、子ども・子育て支援交付金を５１１万８，０００円増額いたします。

これは、こども家庭センター開設準備経費として、国３分の２の負担分

の補助金となります。同ページ、１６款県支出金、２項県補助金、２目

民生費県補助金、２節児童福祉費県補助金に、子ども・子育て支援交付

金１２７万９，０００円を増額いたします。これは、こども家庭センタ

ー開設準備経費として、県６分の１の負担分の補助金となります。１１

ページ、１２ページをお開きください。２２款市債、１項市債、２目民

生費、１節児童福祉債、こども家庭センター整備事業債を４４０万円増

額するものです。これは、改修に伴う地方債の歳入となります。最後に、

５ページをお開きください。第３表地方債補正追加分として、こども家

庭センター整備事業債４４０万円を追加しております。説明は以上です。

御審査のほどよろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 執行部の説明が終わりましたので、委員からの質疑を求めた

いと思いますが、今説明があったのは、補正予算です。前までやってい

ました決算認定ではありませんので、そのように質疑していただきたい

のが一つと、金曜日に視察を行いましたので、この図面と、行って見て

いただいたものも考慮をしながら質疑をしていただきたいと思います。

それでは質疑を求めます。 

 

山田伸幸委員 スマイルキッズには、いろいろな部門がありまして、このこど

も家庭センターが今までの子育て支援センターだとかココシエとかと、

機能的に明確に分かれる部分はどのようになっているでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 現在スマイルキッズのほうでは六つの事業
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を行っております。まず一つ目として地域子育て支援拠点事業、二つ目

が子育てコンシェルジュ事業、３番目がファミリーサポートセンター事

業、４番目が子育て世代包括支援センター事業で、５番目が母子保健事

業、６番目が家庭児童相談事業ということで今事業を展開しております。

この事業をこども家庭センター設置に当たり、整理をいたしまして、先

ほど申しました１番から３番、地域子育て支援拠点事業、子育てコンシ

ェルジュ事業、ファミリーサポートセンター事業につきましては、引き

続きスマイルキッズの事業として実施してまいります。４番目の子育て

世代包括支援センター事業、５番目の母子保健事業、これを一体化して

強化を図り、６番目の家庭児童相談事業、この４番目から６番目を合わ

せまして、こども家庭センターの事業として実施していく予定としてお

ります。 

 

山田伸幸委員 今の説明からすると、もともと山陽小野田市はそれができてい

たと思うんですけど、いかがでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 冒頭、部長から御説明させていただいたと

思いますが、本市では他市に先駆けまして、平成３０年に子育て総合支

援センター、通称スマイルキッズを設置いたしまして、子育て世代包括

支援センターと子ども家庭総合支援拠点機能を一体的に実施してきてお

りました。こども家庭センターの設置につきましては、現在法律の改正

で努力義務となっております。先駆けてやっていたスマイルキッズの事

業をこども家庭センターが、努力義務ではありますがこれを設置するに

当たり、どのように事業を整理し、より機能アップしていくかというこ

とを検討したところ、今の機能を十分生かしながら、さらに強化をして

いくということに重点を置き、今このような事業の整理をしております。 

 

山田伸幸委員 なかなか分かりにくいところなんですけど、では、今までの人

員配置、人的体制、それは人数が変わったりだとか、資格等が問われた

りとかそういうことはあるんでしょうか。 
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古川副市長 人員体制のことになりましたので、原課はなかなか答えづらいと

思います。後ほど説明があるかもしれませんが、健康増進課の職員も若

干、こちらのほうに配置替えになりますが、現行の人員体制で執り行う、

それをスマイルキッズのほうに集約することにおいて、この国が目指し

ておりますこども家庭センターの充実が図られると考えております。 

 

山田伸幸委員 スマイルキッズ自体が非常に多機能にわたっておりまして、私

自身も、いろいろな機能があるんだろうな、すみ分けはどうしているん

だろうなというのをずっと思っていたんです。三つが一つになるという

ことなんですけれど、健康増進課から来られるということは、何らかの

資格を持っておられる方が来られるということなんでしょうか。 

 

山本健康増進課長兼子育て世代包括支援センター所長 保健師の必置というの

が要件としてあります。健康増進課の中で、母子保健を担当している職

員が全員になるかっていうのは、先ほど副市長も申しましたように人事

組織のことになりますので、まだ明言はできませんけども、そこから何

人かが、新しい体制のこども家庭センターに移っていくと想定しており

ます。 

 

山田伸幸委員 ということは、今まで健康増進課でやってきた子供がおられる

家庭への訪問、相談とかいろいろなことがあったと思うんですけれど、

そういったものも含めて、このこども家庭センターに機能が集約される

ということでよろしいんでしょうか。 

 

山本健康増進課長兼子育て世代包括支援センター所長 基本的には母子保健の

範疇に当たるものは全て移行したいというつもりでおります。ですから、

母子関係の訪問ということになれば、令和７年度以降は、こども家庭セ

ンターのほうで対応していくつもりでおります。 
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山田伸幸委員 今回建物を若干改修されて、そういったところに配置されると

思うんですけれど、相談業務とか訪問業務とかいろいろあろうかと思う

んです。その辺のすみ分け、こども家庭センターの責任者はそういう資

格を持った方がなるのか、それとは別に、センター全体を見ていく人が

当たるのか、その点どうでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 こども家庭センターの要件というのが五つ

設けられております。この要件を満たすことが必須ということになるわ

けですが、まず一つ目といたしましては、母子保健機能及び児童福祉機

能双方を一体的に運営していくこと、そして、組織全体のマネジメント

を行う責任者であるセンター長を置くこと、あと母子保健機能及び児童

福祉機能の双方の業務について、十分な知識を有することができている

統括支援員を１名置くこと、そして改正後の児童福祉法、母子保健法に

規定する業務を行うこと、あと名称をこども家庭センターまたはこれに

類する自治体独自の統一的名称を称すること、この五つが条件となって

おります。先ほどお話いたしましたセンター長につきましては、こども

家庭センターのマネジメントができる責任者ということで特に資格等の

限定はございません。統括支援員につきましては、センター長の下で、

実務面の中核となる業務マネジメントを担う役割を果たす方になり、こ

ちらのほうの要件は保健師であったり社会福祉士であったりというよう

な資格を有する方、もしくは母子保健機能、児童福祉機能における相談

支援業務の経験があり、双方の役割に理解のある方、最後に、市町村に

おいて、先ほど言いました二つの条件と同等と認めた方、こちらが統括

支援員の資格ということになっております。 

 

山田伸幸委員 基本的には今まで山陽小野田市が取り組んできたところを、法

律に沿って、統括的にここに組織化するということではなかろうかと思

うんです。そうなった場合、先ほど言われた統括的なマネジメントが、

これがどういった経験者というか、現在でも健康増進課なり、スマイル

キッズなりでいろいろなベテランの方もおられるんですけれど、今まで



 8 

そういった立場におられた方が、そういった事業に当たっていくんでし

ょうか。それとも、新たにそういった専門の方を雇うのか、その点いか

がでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 ちょっと人事の部分も入りますが、もし答えられるんであれ

ば。 

 

古川副市長 組織のことになりますので、私のほうから答えますが、山田委員

が言われましたように、法律でセンターを設置するようにとは努力義務

です。基本的には、どこの市も必置と考えております。この組織がある

ことによって、いろいろな補助金申請もできるということになっており

まして、たまたま私どもはスマイルキッズという子育ての殿堂がありま

すので、そちらのほうに集約することによって、より機能を充実すると

考えております。他市におきましては、そういうような組織や建物がな

いところは、子育て関係の係の中に、このようなセンターを設置するよ

うな形で、令和６年４月からスタートされておるところもございます。

このセンター長におきましては、ちゃんと統括できる人員配置をいたし

ておきます。 

 

中岡英二委員 先週の金曜日、現場を見させていただいて、改装の理解ができ

ました。以前あった個室の相談室が、職員の方の事務室に変わっていく

ということなんですが、そういう個室の相談室がなくなって、新たに何

かどこかで相談する場所はあるんですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 現地を見ていただきまして、今の図面上は

職員更衣室で、実際に行かれたときには相談室になっていた和室をフロ

ーリングにするという改修を考えております。こちらの部屋がなくなる

ことで、どういったデメリットがあるかということについては、内部で

しっかり協議をいたしました。シャワー室の奥の授乳室、和室のお部屋

があったと思いますが、そちらでも相談業務が受けられるような体制は
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整えておりますし、母子手帳を交付しているスペースが部屋を出られた

ときにあったと思いますが、あちらのほうにつきましても、今ある棚を

撤去して、よりスペースを広く取りまして、パーティションも少し背の

高いものを設置して、そちらでも、母子手帳の交付はもちろんですが、

簡単な相談業務も受けられるような体制は整えていく予定としておりま

す。状況によって、お部屋がどうしてもないということになれば、二階

にもお部屋はありますので、そういった今ある部屋等を効率的に使用い

たしまして、来られた方に不利益といいますか、嫌な思いをされないよ

うな体制はしっかり整えてまいりたいと思っております。 

 

古豊和惠委員 相談のために来られる相談室の利用状況を見ますと、相談の来

館者っていうのが年々減っているようには思うんですけれども、その辺

りの原因というのはどうお考えでしょうか。 

 

大海健康増進課技監 相談に来られる方が減っているのではないかという御質

問ですけれども、やはり出生数が低下しております。ですので、それに

伴って、来館されて相談に来られる方も減っているというところはある

かと思います。ただし、来館されるということでの相談ではなく、訪問

もございますし、様々な母子保健事業の中でも相談体制を取っていると

ころです。以上です。  

 

奥良秀分科会長 こども家庭センター設置についての質疑を行っています。ま

だできていない状況だと思いますので、今から来館されると思います。

その他、質疑を求めます。 

 

吉永美子副分科会長 先ほど保健師が今のスマイルキッズに行かれるという話

がありましたけども、これまでその保健センターで受けてきた事業、実

施してきて、御相談も含めて、それ自体が縮小とかいう形になるわけで

はないんですよね。今までどおり受けていくということでよろしいんで

しょうか。 
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大海健康増進課技監 ただいまの御質問ですけれども、今までの母子保健事業

を縮小していくという考えは基本的にはございません。今ある母子保健

事業を見直しながら、少し効率的にというところはあるかもしれません

けれども、市民の方が利用しにくくなるとか、相談しにくくなるという

ような体制っていうのは、取らないようにしていきたいと考えておりま

す。以上です。  

 

吉永美子副分科会長 思いますということなんですけれども、要はこれまで保

健センターに、御相談等に来られた方―スマイルキッズは地域がちょ

っと離れているというところがありますが、そういった方々に対して、

基本的には、スマイルキッズの中でのこども家庭センターでの相談等に

シフトされることはないと思ってよろしいですか。 

 

山本健康増進課長兼子育て世代包括支援センター所長 具体的にどういった点

で不便が生じるかっていうところはいろいろあると思うので、一概には

言えないと思います。ただ今回の改修で、そこにこども家庭センターを

つくって、さらに、母子保健の関係の保健師を集約していくということ

になると、その拠点というのは地域的にはやはり移るということは認識

していただきたいと思っています。ただ、例えば山陽地区でやっている

もので、それがなくなると非常に不便があるとかいうことになれば、そ

こを工夫しながら、保健センターがなくなるわけではありませんので、

場所についてはよく考えながらやっていきたいと思います。個々につい

ては、今ここでいろいろ申し上げることは難しいかなと思っています。

よく検討していきたいと思います。 

 

吉永美子副分科会長 ただ、これからやはり、長年にわたって運営していかれ

るところで、要は市民が困ることがないようにしてほしいというその点

だけなんですよ。だから、今まで保健センターで対応してくれていたの

が、スマイルキッズの中にあるこども家庭センターのほうに行ってくだ
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さいという流れは、本来ではないのではないかということを申し上げて

いるんですが、いかがですか。 

 

山本健康増進課長兼子育て世代包括支援センター所長 御利用される方の御意

見は、よく踏まえながら進めていきたいと思います。ただ、繰り返しに

なって申し訳ないんですが、やはりスマイルキッズは、子育て支援の拠

点だという位置づけで今回、こども家庭センターを設けようということ

になっていますので、やはりそこで全く、何も変わりませんということ

にはならないんじゃないかと思っています。ですから、変わって、かな

り支障があるなということについては、どんどん調整して、皆さんに御

不便がないように心がけたいと思います。 

 

吉永美子副分科会長 とにかく、利便性という部分では考慮していただきたい

と思っております。それと先日見せていただいて、開館時にすばらしく

壁紙がしてあるところと、「えっ」というようなところがあって、それ

は指摘させていただいたんですが、今も２か所ほど、貼りつけたという

形になっております。要は、先ほど、景観というお話も出たと思うんで

すけど、それはこのたびに併せて、ちょうどこども家庭センターができ

るところに２か所つくったときからなんです。私が認識したような少な

くとも、授乳するというか、つくってあげるところの場所を先日見せて

いただいて、さらに左側のところにもう１か所、要は２か所が、景観が

悪い形を残したままに今に至っているわけですが、この点も含めての改

修を考えるべきだと思うんですけどいかがですか。本来であれば開館時

するべきだったと思っております。いかがでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 先日、現地を見た際に、御指摘を頂いたと

ころでございます。改修についての補正予算は計上させていただいてお

りますが、壁紙につきましては、ちょっと今この段階でやりますともや

りませんとお答えしづらいところがございますので、改修工事をする中

で対応ができれば、していくというようなことを検討したいと思ってお
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ります。 

 

吉永美子副分科会長 こども家庭センターの名称は仮称となっております。既

に県内８市が設置済みということが資料にも書いてありますけれども、

要は市民がより親しみやすい名前というのは、相談等もいろいろと行っ

ていただくところで、今多分、子育て総合支援センターについても、ス

マイルキッズのほうが前に進んでいるのではないかと思うんです。いか

がでしょうか。実態がどうなのか、山陽小野田市としてどう考えている

かをお知らせください。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 設置されている市の中で、基本的にはこど

も家庭センターという名称を名乗られております。その中で、宇部市が

「宇部子供家庭センターＵｂｅハピ」、あと光市が「光市子供家庭セン

ターきゅっと」という愛称といいますか名称をつけられております。本

市におきましては、もうスマイルキッズという名前が浸透しております

ので、また新たな名前をつけるかどうかということにつきましては、混

乱招をくことも予想されますので、今のところ考えておりません。 

 

吉永美子副分科会長 それであれば、なおさらそのスマイルキッズの中の機能

っていう部分では強化されますということを特に子育て家庭の方々に対

してなんですが、どのように周知徹底をしていかれますか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 こども家庭センターを設置するに当たりま

しては、広報等でもしっかりＰＲはしていきますし、今、母子モという、

アプリも入れておりますので、そういったものも活用しながら、スマイ

ルキッズがこういうふうに機能アップしましたというのは、しっかりＰ

Ｒしていきたいと思っております。 

 

吉永美子副分科会長 子育て世帯がどういうものを使って情報を取っておられ

るか、その辺っていうのはいろいろ分析等もされておられると思います
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ので、その点も踏まえて、周知徹底をお願いいたします。その点よろし

いでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 しっかり取り組んでまいりたいと思います。 

 

山田伸幸委員 以前からのデータを見ていて、スマイルキッズの利用に地域的

な偏りがまだまだあるなと思っています。やはり全市的な取組、全市的

なこども家庭センターとしての認知を広げていく、そういったことが必

要ではないかなと思うんですけれど、今後の取組として、これまで以上

に何か力を入れていこうといったようなことは考えておられるんでしょ

うか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 こども家庭センターを設置しますと、今ま

で以上にいろいろな部分が強化されると思います。当然相談に来られる

件数も増えていくのではないかと思っておりますし、先進事例になりま

すが、松江市が、この児童福祉法の改正前にこども家庭センターを設置

しておられまして、いろいろ相談件数が増えたといった実態がございま

す。本市におきましてもこども家庭センターを設置いたしますので、い

ろいろ認知される中で、スマイルキッズの認知度も上がりますし、こど

も家庭センターとしての需要も増えるように、しっかりやっていきたい

と思っております。 

 

前田浩司委員 今回一体的に相談支援ということで、１点お伺いしたいのは、

いわゆるプライバシーの配慮について、今回改築するに当たって、特に

こういった点に気をつけたほうがいいよといったような、何か盛り込む

ことがあれば教えてください。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 当然今も相談業務を受けておりますが、そ

の方々、それぞれのプライバシーを守るという点では、個人情報の保護

やプライバシーの保護についてはしっかり対応していると思います。こ
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ども家庭センターができたからといって、それをさらに重視するという

こともございませんし、今しっかりやっている対応をこれからも続けて

いくということになろうかと思います。 

 

前田浩司委員 一応配慮していただいているということなんですけれども、相

談に来られる方のいわゆる動線について、市としてはどのように考えら

れていかれるのか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 先日スマイルキッズにお越しいただいた際

に、表の玄関から入っていただきました。ちょうどプレイスペースがま

だ開く前でありましたので、人がいない状態であったと思います。そち

らのほうから入って構わないと言われる方は、当然そちらから入ってい

ただくようになろうかと思いますが、裏のほうにも入り口がございまし

て、そちらのほうであれば、ほかの方と全く会わないまま相談室に入れ

ますので、そういった配慮はケースバイケースで対応していきたいと思

います。 

 

前田浩司委員 今後、裏から入られるようなことをされるという話を聞いて今

一安心なんですけれども、特に今回の改修で、その辺に手が加わるとい

うことはありませんか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 このたびの改修におきましてはそういった

動線についての改修はございません。 

 

奥良秀分科会長 今までどおりやっているということでよろしいですかね。（う

なずく者あり）前田委員いいですか。（うなずく者あり）その他委員の

質疑を求めます。（「なし」と呼ぶ者あり）質疑なしということでよろ

しいでしょうかね。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 すみません、冒頭補正についての予算等の
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御説明をさせていただきましたが、特定財源についての部分が抜けてお

りましたので、大変申し訳ありませんが、追加で御説明させていただけ

たらと思います。よろしいでしょうか。（「はい」と呼ぶ者あり）補正

予算書の９ページ、１０ページをお開きください。１５款国庫支出金、

２項国庫補助金、１目民生費国庫補助金、第３表地方債補正追加といた

しまして、こども家庭センター整備事業債を４４０万円追加しておりま

す。大変申し訳ありませんでした。よろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 歳入の件で説明がありました。質疑を求めます。 

 

山田伸幸委員 それを聞こうかなと思って準備していたら先に言われてしまい

ました。今回これはハード面の整備だと思うんですけれど、来年度から

こども家庭センター（仮称）を設置することで国からの支援というのは

何か増えたりするんでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 国から子ども・子育て支援交付金として、

例えば人件費といったところでの補助は、こども家庭センターの設置の

要件を満たした場合に受けられるというものがございます。 

 

山田伸幸委員 それはどの程度の金額が見込まれているんですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 要件は様々ございますが、今、内部の人員

配置を検討しております。その内容によって、変わってこようかと思い

ますので、今の時点でこれが受けられますというお話はできない状況に

なります。 

 

山田伸幸委員 国は必置義務ではないにしても、それぞれの自治体が、取り組

まざるを得ないような状況になってきていると思うんですね。そうなる

とやはり、国はそれなりの予算を投入して、そういう事業を誘導してい

ると思うんですけど、その辺の情報もないんですか。 



 16 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 子ども・子育て交付金の中にいろいろな条

件と、受けられる上限額等の記載がございます。例えば一例を申し上げ

ますと、統括支援員を置いた場合には幾らで、資格の有無や、資格とし

て何を持たれているのかというところも影響してこようかと思います。

そういったところで示されている要綱というのがございますので、それ

を見ながら、実際、本市がつくるこども家庭センターの設置内容と照ら

し合わせながら、必要な補助金申請等は行っていく予定としております。 

 

山田伸幸委員 一番怖いのが交付税算入という手法ですね。そうじゃなくて、

国庫補助金、国庫支出金として出されるということでよろしいでしょう

か。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 今、子育てにつきましては、国のほうもこ

ども家庭庁を発足するなど、いろいろ力を入れてやっておられます。そ

の中で、いろいろな交付金については、先ほど言いましたようにしっか

り分厚い要綱がつくられていますので、その中で該当する項目を漏れな

く、補助金申請をしっかりしながら、財源を確保していきたいと思って

おります。 

 

奥良秀分科会長 その他、歳入のほうで質疑がある方いらっしゃいますか。（「な

し」と呼ぶ者あり）では、議案第６１号につきましてはここでとどめて

おきます。続きまして、議案第５１号令和５年度山陽小野田市一般会計

歳入歳出決算認定についての審査番号１番につきまして審査を行ってま

いります。こちらには審査事業がありますので、審査事業から説明をお

願いいたします。 

 

山本健康増進課長兼子育て世代包括支援センター所長 それでは審査事業１４

番、葉酸サプリメント配布事業について御説明いたします。資料の４４

ページをお開きください。初めに事業概要を御覧ください。まず、本事
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業で配布する葉酸でございますが、これはビタミンの一種で、適量を摂

取することで、神経管閉鎖障害の発症リスクを下げたり、妊娠期の貧血

や妊娠高血圧症候群の予防に効果があると言われています。厚生労働省

においても、特に妊娠計画中や妊娠初期は通常の食事からの摂取に加え、

サプリメント等を活用することが推奨されております。本市におきまし

ては、これまでも妊婦等への葉酸に関する情報提供を行ってきたところ

ですが、本事業は、こうした情報提供に加え、対象となる方へサプリメ

ントの配布を行うことで、安心安全な妊娠・出産・育児につながる一助

となればと、令和５年度から新たに始めた取組でございます。事業の対

象者は、本市へ妊娠届出書を提出し、母子健康手帳の交付を受けた妊婦

及び転入された妊婦のほか、婚姻届を提出され、今後、妊娠を希望され

ている方で、いずれも葉酸サプリメントの配布を希望される方となりま

す。配布数は妊婦がボトル１本、７５日分、婚姻届を提出された方が２

本、１５０日分で、配布の際には、保健師または管理栄養士が必ず面談

を行い、服用方法などを説明した上で配布するとともに、食生活への助

言等も併せて行っております。決算額につきましては、消耗品費として

２３万９，０００円を支出しており、葉酸サプリメントの購入費に加え、

周知に係る用紙代等を計上しています。また、特定財源といたしまして

は、国庫支出金７万９，０００円を記載しておりますが、これは妊婦に

配布した葉酸サプリメントに係る経費の２分の１に相当する額で、残る

１６万円は一般財源となっています。次に、活動指標ですが、葉酸サプ

リメントの配布数としております。予算審査の際にはまとめた数で記載

しておりましたが、このたびは「妊娠届後」と「婚姻届後」に分けて記

載しております。達成率につきましては、それぞれ予算計上時に想定し

た数値との比較となりますが、妊娠届後は７０．７％、婚姻届後は１５％

となっております。続いて「成果」でございますが、妊娠届出書を提出

された妊婦につきましては、サプリメントの効果を説明した上で、希望

された方全員に配布いたしております。また、婚姻届出書の様式を市民

課に取りに来られた方については、窓口で直接チラシを配布したほか、

ＳＮＳでの周知や成人式の配布物にチラシを同封するなど様々な機会を
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通じて周知に努めたところです。次に「令和７年度に向けた課題及び改

善策」ですが、周知には務めたものの、婚姻届を出された方が実際に配

布を希望して来所されるケースは少ない状況でした。今後は職域や医療

機関等とも連携を図り、さらに広い範囲での周知を行っていくとともに、

より効果的な周知方法について検討していきたいと考えております。な

お、目標達成度につきましては、妊婦の希望者には全て配布できたもの

の、婚姻届を出された方への配布が少なかったため「Ｃ」といたしてお

りまして、引き続き、婚姻届後の配布希望者の増加を目指すことで、成

果の拡充を図って参りたいと考えております。説明は以上です。御審査

のほど、よろしくお願いいたします。  

 

奥良秀分科会長 執行部から説明が終わりましたので質疑を求めます。 

 

吉永美子副分科会長 活動指標または成果指標のところでの目標で、令和５年

度は４１０人と６０人ということで、当初の事務事業調書がまさに４７

０人で出しておられるわけです。何が聞きたいかというと、現実には、

妊娠届は何人出され、婚姻届は何人出されて、このように振り分けたの

か教えてください。 

 

大海健康増進課技監 ただいま御質問がありました妊娠届出数ですけれども、

実際は３０８人ということになっております。そして婚姻届出数につき

ましては把握しておりません。申し訳ございません。 

 

吉永美子副分科会長 妊娠届の提出者が３０８人で、そのうち２９０人がサプ

リメントをもらってくださったんじゃないんですか。そうなってくると、

感覚的にはかなりの人がもらってくれたというふうになるんですが、い

かがですか。 

 

山形健康増進課主任 ２９０人の方にもらっていただいたので、妊娠届を出さ

れたほとんどの方は希望されてお渡しできています。 
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吉永美子副分科会長 ただ、婚姻届っていうのはやっぱりある程度おられたと

思うので、ここで問題なのは婚姻届を出された方で、もらってくださる

方が現実少なかったということじゃないでしょうか。 

 

山形健康増進課主任 婚姻届の方は例年２００人ほどと聞いております。その

うち、予定としては６０人の見込みでしたが、実際にはそこまで至らな

かったというところになります。 

 

吉永美子副分科会長 ということは、やはり問題なのは、婚姻届を出された方

に、要は国も推奨しているっていうところでの周知というのは、もう他

市でもしているので、だんだんとなっていくかなと思うんですが、ここ

に力を入れないといけないですよね。婚姻届を出された方に、ですよね。

そこにどのようにして、今後は今回の決算をもってどのように調整して

いかれますか。 

 

山形健康増進課主任 婚姻届を出された方への周知としましては、実際やって

いる市民課に婚姻届を取りに来られた方に渡しているのに加えて、若い

世代にも知っていただきたいっていうところを考えておりまして、大学

生のほうにも、葉酸が大事なんだというところを周知していこうと思い

ます。また、それ以外では、医療機関等に周知し、職域で働いている女

性の方や、妊娠を希望されていて不妊治療をされている方にも周知し、

婚姻届を出して希望される方にも周知を行っていきたいと思っておりま

す。 

 

山田伸幸委員 私はよく分からないんですけど、葉酸サプリの認知度というか、

世間一般的にどうなんでしょうか。皆さんそういう効果とかを御存じな

んでしょうか。 

 

加藤健康増進課健康増進係長 葉酸に関する認知度につきましては、まだまだ
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低い状況かなと思います。野菜等に含まれておるものですので、野菜を

摂取をしましょうというところで必要性は感じておられるかもしれませ

んけれども、その一部のビタミンの栄養素ということになりますので、

具体的な名称も含めて、なかなか認知度というのは若い方は低いのかな

と感じております。以上です。 

 

山田伸幸委員 本市には、山口東京理科大学に薬学部がありまして、そういっ

た皆さんが、ほかの学部等に比べると、やはり意識的にはちょっと高い

かなと思うんです。では、実際にそういった皆さんが野菜からのビタミ

ンの摂取というときに、なかなか生野菜を摂られないという実態があろ

うかと思うんですけど、その不足分をこの葉酸サプリで補うということ

はいいことなんでしょうか。 

 

加藤健康増進課健康増進係長 食品から摂っていただくというところが、やは

り理想ではありますので、私たちもそういった面では周知をしていると

ころです。ただ、どうしても食欲が落ちているとか、十分な栄養が摂れ

ていないという場合には、補うという視点で利用することも可能である

というようなことは周知をさせていただいております。 

 

山田伸幸委員 という質問をしたのも、実は任意ですけれど、食糧支援という

のを大学生向けにやったことがあって、そのときに皆さんが言っておら

れたのが、なかなか生野菜を食べる機会がない。自分のアパートに帰っ

て自分で調理をして、食べる機会というのは使えるお金が少ないという

のもあるんですけれど、やっぱりそれよりはもっと手軽に済ませたい、

夜遅く帰って、そういう生野菜を食べるという機会がなかなか持てない、

金銭的にも難しいということを聞いたので、それを補えるものかなとい

うことでお聞きしたんです。そういったことでも補えるということでお

答えできるんでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 今、大学生の野菜の摂取事情の話になっています。（発言す
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る者あり）いや、だから葉酸サプリの効果というのは、妊娠される前と

妊娠された後の葉酸の摂取についてのことだと思いますので、大学生の

摂取については関係ないと思います。 

 

中岡英二委員 この事業は、すごく大事な事業だと思うんです。やはりこの葉

酸サプリは、緑黄野菜が足りないときに、ビタミンＢを補充するサプリ

メントとして出されるものだと思うんですけども、これを出すときに妊

婦さんは、薬とかサプリメントにすごく敏感なところがあると思うんで

すよ。だから、私はやはり妊婦時の届出は、病院との連携というのが、

やはり先生方の推奨というのがすごく大事だと思うんですけど、その辺、

先ほど言われていましたけど、どのように進めていくのかお聞きします。 

 

大海健康増進課技監 医療機関との連携ですけれども、こちらの葉酸サプリ自

体を産婦人科の先生方がかなり推奨されておられるものですので、産婦

人科の先生のほうからも勧めていただいていると認識しておりますし、

今後も一緒にやっていきたいと考えております。 

 

中岡英二委員 段階的に見ると成人式でもこういうチラシを配られていると思

うんですけども、やはりこのビタミンＢが足らないと、ここにも書いて

ありますように、神経管閉鎖障害、これかなり重い病気なんですよね。

これを発症すると。１万人に５人という発症率を含んでおりますので、

やはりそういうビタミンＢ、この葉酸サプリを取ることによって、そう

いう病気にならないというのを、まずはチラシ等で、若いうちから推奨

して、婚姻届が出た時点でも再度こういうものを進めていくのも、やは

り妊娠したときだけじゃなくて、予備知識を持たせるということが大事

だと考えます。これからどのように考えておられますか。今も続けてお

られると思うんですけど、その辺を詳しく聞きたいんですが。 

 

大海健康増進課技監 御質問がありました葉酸を摂取することで、神経管閉鎖

障害という病気、これは子供の病気ですが、先天性の障害を予防するこ
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とができるというところにつきましては、実際にチラシにも書かせてい

ただいております。そして、市のホームページとかＳＮＳでも、葉酸を

周知する際には必ずそのことには触れさせていただいておりますので、

今後も引き続き行っていきたいと考えております。 

 

中岡英二委員 私も青果に携わっていたので―このビタミンＢというのは緑

黄野菜に含まれているということで、具体的にはブロッコリー、ほうれ

ん草、枝豆、納豆等も、その辺の商品自体の推奨も進めておられますか。 

 

加藤健康増進課健康増進係長 食育の中で、高校生、大学生とお話をさせてい

ただく機会がございますので、そういった際には、葉酸に限らずですけ

れども、しっかり野菜を摂っていくことのメリットをお伝えさせていた

だいております。以上です。 

 

古豊和惠委員 これは申請が必要なんでしょうか。そしてどこに取りに行けば

いいというのが分かりますか。 

 

山形健康増進課主任 申請が必要になります。申請書はホームページからも取

れるようになっておりますし、妊娠届後の方には、母子手帳をお渡しす

る際に申請書をお渡ししています。 

 

古豊和惠委員 この葉酸サプリは１本または２本となっていますが、これは個

人が選ぶものなんですか。 

 

山形健康増進課主任 個人が選ぶものではなくて、婚姻届の方は２本、妊娠届

の方は１本という形で決めております。 

 

古豊和惠委員 そうすると婚姻届の場合は２本、でも、妊娠するまでに期間が

ありますよね。２本で１５０日。そうするとそれで足りない場合は、個

人が購入するんでしょうか。 
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山形健康増進課主任 この事業自体が、やはりその本数だけでは足りないとい

うところで、お渡しすることで、栄養指導も含めて、それをきっかけに、

栄養面を考えていただいて、足りない場合は購入という形になっており

ます。 

 

古豊和惠委員 ちなみに料金というのは、１本が幾らか分かりますか。 

 

山形健康増進課主任 およそ１本が、こちらの予算で５８０円ほどになります。

ドラッグストアですと７００円から８００円ぐらいになっております。 

 

前田浩司委員 本件の審査資料の一番下に特記事項が書いてあります。その中

に、国庫支出金は対象経費の２分の１と書かれて、ここで言っている対

象経費っていうのは具体的にどういったことが挙げられるんですか。 

 

山形健康増進課主任 対象経費につきましては、この事業には、周知のための

チラシ等の消耗品もありますが、国の対象となっているのが葉酸サプリ

メントのみになっておりますので、そのサプリメントの購入費が対象と

なっております。 

 

大海健康増進課技監 少し補足させていただきますと、サプリメントのほうは

妊婦さんに配布するもののみになります。以上です。 

 

奥良秀分科会長 妊婦さんに配布するもののみです。その他、質疑を求めたい

と思います。先ほどメリットのことをいろいろと言われたんですが、葉

酸を飲んだ際に、神経系のことは書いてあって、神経系っていうといろ

んな症状、いろいろ調べると例えばダウン症であるとか、そういったも

のがあるとは思うんです。具体的にそういったことって書かれているん

ですかね。どういった病気になる可能性が高いですよということが書い

てあるんですかね。 
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山形健康増進課主任 サプリメントをお渡しする際にお渡しするチラシがあり

ますが、そこには、病名で言うと二分脊椎症等になる可能性があるとい

うことを書かせてもらっています。  

 

奥良秀分科会長 あとチラシのほうからダウンロードできたりとか、そういっ

たこともされているんですかね。 

 

山形健康増進課主任 ホームページのほうに、周知のためのチラシ等も併せて

載せさせていただいています。 

 

奥良秀分科会長 スマホで読み込めるんですね。 

 

山形健康増進課主任 チラシにもＱＲコードで読み込めたりするようになって

おります。  

 

奥良秀分科会長 その他、委員の質疑はよろしいでしょうか。（「なし」と呼

ぶ者あり）今度は決算認定の決算書のほうに移りたいと思います。それ

では２３８ページ、１１目のところから、質疑はありますか。（「なし」

と呼ぶ者あり）続きまして、２４２ページの４款１項１目から２目です。

２４２、２４３、２４４、２４５ページでお願いします。 

 

山田伸幸委員 総務費で、２４３ページ、現在、健康増進課は何名でそのうち

保健師ほか資格として必要とされている、資格を持っておられる方は何

名になっているでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度の実績としてお願いします。 

 

大海健康増進課技監 令和５年度ですが、健康増進課は２８名おります。その

うち資格がある保健師というと１４名になっております。内訳は正規の
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職員が１１名、任期付が１名、会計年度フルが１名、会計年度パート職

員が１名となっております。以上です。 

 

前田浩司委員 ２４３ページの１節報酬です。委員報酬の中に不用額が若干上

がっているんですけども、何人の委員がいて、不用額の対象の方が何人

なのか教えていただけますか。何人いて、不用額がなぜ出たのかってこ

とです。 

 

大海健康増進課技監 委員報酬のところですけれども、健康増進課は健康づく

り推進協議会と食育推進会議、この二つの会議がございます。そして健

康づくり推進協議会の委員は２０名となっております。２回開催され、

１回目が１６名、２回目が１８名の参加ということになっております。

そしてもう一つの食育推進会議の委員、これは１５名となっておりまし

て、２回ほど開催しております。１回目が１３名、そして２回目が１２

名ということになっております。不要額につきましては委員報酬という

ところでございますので、欠席された方のものについては不用になって

おります。 

 

吉永美子副分科会長 気になったんですが、健康づくり推進協議会、また食育

推進会議が、これは年間どの程度行われているんでしょうか。実態とし

ては１６名、１８名とか１３名、１２名とか言われて、メンバーがそれ

ぞれ２０名と１５名なのに何で１００％に近いところに行かないのかな

って思ったんですが、実態としていかがでしょう。 

 

加藤健康増進課健康増進係長 健康づくり推進協議会また食育推進会議ともに

年２回開催させていただいております。お仕事等の関係で、どうしても

日程の都合がつかず、出席がかなわない方もございます。それから先ほ

ど不用額の説明をさせていただきましたけれども、報酬を辞退される方

もいらっしゃいますので、実際は出席されておられる数とは違う点もご

ざいます。以上です。 
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吉永美子副分科会長 報酬辞退はやむなしとしても、私が言いたかったのは、

国保のところでもそうですけど、年２回程度しかない中で、やはり出席

できないっていう人が出ると大変残念だということです。せっかく気持

ちを持ってこの委員になっておられると思うので、理由というのをきち

んととられて、次のときには、極力、片方が２０名、片方は１５名出て

もらおうという努力はされてると思うんですけど、実態をお知らせいた

だけたらと思います。参加者が少ないと感じました。 

 

加藤健康増進課健康増進係長 欠席の連絡を事前に頂いた際は、その日に協議

する内容について意見をお伺いすることをしております。意見があった

場合には、欠席者の意見として紹介を会議の中でさせていただくことも

ございます。以上です。 

 

山田伸幸委員 それぞれ二つの協議会、委員会は、何かの団体とか、そういっ

たところに委員として委嘱をしているんでしょうか。それとも手挙げ方

式で、募集に応じられた方なんでしょうか。 

 

加藤健康増進課健康増進係長 いずれも関係団体の代表の方に委員として出席

いただいております。また公募委員も２名ずつございますので、公募委

員につきましては、市広報等で公募させていただいた方の中から、委員

となっていただいております。以上です。 

 

奥良秀分科会長 今、２４３ページですね、なければ２４４、２４５ページに

移ります。２４４、２４５ページで何かありますか。 

 

山田伸幸委員 １２節の委託料で救急休日医療対策業務委託料ということなん

ですけれど、これは現在、どういう業務が発生しているんでしょうか。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 御質問の救急休日医療対策業務委託料は
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山陽小野田医師会に業務委託契約をさせていただいておりまして、休日

の当番の経費となっております。以上です。 

 

山田伸幸委員 では、これは広報などに出ている休日医に対する報酬というこ

とでよろしいですか。ですから、それを載せられて救急の医療当番を引

き受けていただけるということで支給されるということでよろしいんで

しょうか。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 医師会のほうで当番を決めていただいて、

毎月の休日に担当していただいている形になっております。以上です。 

 

山田伸幸委員 ある医療機関の方にお伺いすると、非常にこれが受けづらいと

いうふうな話を聞いているんですけれど、皆さんこれ、快く引き受けて

いただいているんでしょうか。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 各医療機関の声というのはなかなか私た

ちの耳にも入って来ないんですけれど、当番がなかなか組みづらくなっ

ているという声は、医師会からも聞いております。以上です。 

 

山田伸幸委員 先日ニュースを見ていたら、山口県は全国で一番高齢化が進ん

でいると。本市を見てもやっぱり、先生方の高齢化が深刻になっている

んじゃないかなと思うんですけど、そういったことが原因なんでしょう

か。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 そうですね、やはり全国的な問題ではご

ざいます。医師の高齢化に伴って医師不足というのは各団体で問題とな

っております。うちもそれは、対象となるといいますか、そういったこ

とが原因になっていると考えておりますので各医師会と密に連携を取り

ながら、こちらも考えていきたいと思っております。以上です。 
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奥良秀分科会長 ２４５ページまで来ています。 

 

吉永美子副分科会長 産後ケア事業についてお聞きします。産後ケア委託料が

決算としては３１万５，１４０円ということで、実績は出していただい

ているんですけども、予算としては、やはり倍近く出しておられたと思

います。これはいいほうに考えれば、産後ケアをそんなにしなくてもよ

かったっていうことで、予算よりも実績としてはいい方向だったと認識

してよろしいでしょうか。 

 

大海健康増進課技監 産後ケア事業ですけれども、委員がおっしゃるように、

産後ケア事業は必要な方には提供できております。ですので、予算を確

保してそして、実績が少なかったということはあるかもしれませんけれ

ども、必要な方には提供できていると認識しております。 

 

古豊和惠委員 ちょっと分からないので教えてください。その下の機械器具借

上料の機械器具というのは、何の機械器具の借り上げ料で２８９万円あ

るんでしょうか。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 ＡＥＤの経費になります。各公共施設に

設置しておりますＡＥＤを、健康増進課で一括で契約させていただいて

おりますので、そちらの経費がおよそ２００万円になっております。 

 

奥良秀分科会長 ちなみに、何個ありますか。  

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 市内７２か所に設置しております。 

 

古豊和惠委員 それが２００万円、あとの８９万円というのは。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 残りの金額につきましては、公用車のリ

ース代になっております。 
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奥良秀分科会長 続きまして２４６、２４７ページに進みます。何かあります

か。 

 

中岡英二委員 ２４５ページに戻りますけど、すみません。下のほうにひきこ

もり相談支援事業委託料というのがあります。昨年もこれ同じ同額なん

ですが、どこで担当されて何件ぐらいあったのか教えてください。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長 こちらの事業は、健康増進課と、あと委託先が

「ふらっとコミュニティひだまり」というところで相談支援をしており

ます。それぞれの相談人数につきましては、健康増進課には、延べ１０

名（後刻「２８名」に訂正）の相談がありました。それから、委託のほ

うは、延べ人数が１９８名となっています。以上です。 

 

山田伸幸委員 ２４７ページの病院事業負担金が３億９，０００万円、病院事

業補助金が１億２，８００万円、この事業の中身を答えてください。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 こちらは、市民病院に対して支給してお

ります繰出金になっております。内訳といたしましては、負担金と補助

金で分かれておりまして、主に負担金につきましては各地区の元利償還

金に対する補助、負担金という形になっております。補助金につきまし

ては、各職員の手当に対する補助金という形になっております。以上で

す。 

 

山田伸幸委員 職員の手当をなぜ一般会計から出すんですか。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 こちら総務省が定めております繰出基準

がございます。その基準内で全部整理されております。先ほど言った補

助金の主なものとして基礎年金拠出金っていうのがございまして、そち

らも一応対象となりますので病院当局と調整しながら支出を決めており
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ます。以上です。 

 

奥良秀分科会長 ２４７ページが終わりまして、２４８、２４９ページです。 

 

山田伸幸委員 ２４７ページの一番下に不妊治療助成費ということで、８７万

２，９７０円ですかね。これが何件ぐらい、この助成がされているんで

しょうか。 

 

大海健康増進課技監 不妊治療費ですけれども３６件です。 

 

奥良秀分科会長 実績の２１ページにあるそうです。３６件ということで書い

てあります。続きまして、２４８ページ、２４９ページ。 

 

中岡英二委員 ２４９ページの委託料１２節の委託料で、抗体検査委託料とい

うのが、昨年に比べて、金額的にも１４０万円ぐらい少なくなっている

んですけども、これは抗体検査が減ったということなんですけど、どう

いう理由でこれだけ減るのか教えてください。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長 これは風疹の抗体検査の事業になります。４６

歳から６２歳までの男性の方が過去に抗体を持っていないということで、

この事業を開始しましたが、この年代の方に、毎年、クーポン券か、は

がきかで勧奨をしています。なので、同じ対象者の方ですので、だんだ

ん減ってきているという状況ではあります。 

 

山田伸幸委員 スマイルエイジングチャレンジプログラムをつくられたという

ことなんですけれど、これはどういったことに利用されていっているの

か。その後の事業の展開について教えてください。 

 

加藤健康増進課健康増進係長 スマイルエイジングチャレンジプログラムにつ

きましては、山陽小野田市内の庁内で行っておりますスマイルエイジン
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グに関連する事業全てを集約したものになります。ですので、庁内に関

連する事業を明記しているという形になります。こちらにつきましては

市のホームページに掲載をさせていただいております。市民の皆様にも、

御覧いただけるような形としております。以上です。 

 

山田伸幸委員 庁内でされている事業というのは、例えば具体的にどういった

ことがされているんでしょうか。 

 

加藤健康増進課健康増進係長 その一つには理科大との連携によるフォーラム

の開催ですとか、スマイルエイジングウォーキング推進事業という形で

ウオーキングを進めていくような事業等ございます。以上です。 

 

奥良秀分科会長 その他、２４９ページまでですね。未熟児養育医療費一番上

なんですけど、要因はいろいろあるとは思うんですけど、未熟児の数と

いうのは、令和５年度から見て増加しているような状況なんでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 件数につきましては、令和４年度が１６件

だったのに対して、令和５年度は１６人の対象で３５件の給付をしてお

りますので、前年と比べれば多くなっております。 

 

古豊和惠委員 １８節の負担金、補助金及び交付金の中で、予防接種健康被害

医療費、医療手当等って書いてありますけれども、今実際、健康被害を

受けられて医療手当を受けられているという方は、何名ぐらいいらっし

ゃるんでしょうか。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 こちらになりますけれど、ポリオ生ワク

チンの２次被害の方が１名で、新型コロナウイルスワクチンの被害に遭

った方が１名になります。以上です。 

 

古豊和惠委員 ポリオが１名、コロナが１名、計２名で、３４７万８，０００
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円ということでよろしいんですかね。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 合計２名で、この金額が決算額になって

おります。 

 

奥良秀分科会長 ２目までということでいいですかね。続きまして、２５６ペ

ージ、７目ですね。２５６、２５７ページ、なければ２５８、２５９ペ

ージまでです。 

 

山田伸幸委員 この最初に書いてあるんですけど、不用額のうち繰越明許分が

１４４万９，１０８円となっているんですけど、これはどういったもの

が、不用額ではなく繰越明許に当たるんでしょうか。１行目に不用額の

うち繰越明許分ということで備考に書かれていて、この金額が１４４万

９，１０８円となっていますが、この中身はどういったものでしょうか。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 令和４年から令和５年に繰り越した予算

のうち、不用額という形になっております。繰越しした予算額は、３，

５３６万３，０００円になりまして、一応執行額の中身は新型コロナワ

クチンの予防接種委託料などが一番大きい金額なんですけれど、３，３

９０万３，８９２円というところでの決算額になっておりますので、不

用額が１４４万９，１０８円という形になっております。以上です。 

 

奥良秀分科会長 ２５９ページまでですね。よろしいでしょうか。 

 

山田伸幸委員 コールセンター業務委託料が、５，１００万円計上されており

ます。当初は混み合うほど忙しかったんですけど、後半になるにつれ、

いつでもつながるという状況になってまいりました。コールセンターに

業務委託しないといけないような状況がずっと続いていたわけではない

と思うんですけどいかがでしょうか。令和５年度ということで。 
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野原健康増進課主査兼健康管理係長 コールセンター業務委託料として、１年

間契約させていただきました。ただ、委員おっしゃるとおり最初は、電

話回線７回線で想定していたんですけれど、やはり接種の状況を勘案し

て、回線数を減らして契約を結ばせていただいて、対応させていただき

ました。これとともにウェブからの予約もセットでありましたので、こ

の金額で決算額を計上させていただいております。以上です。 

 

山田伸幸委員 回線は何回線まで減らされたんでしょうか。 

 

野原健康増進課主査兼健康管理係長 期によって、違うんですけど、４月から

８月が３回線、９月から１０月が５回線、１１月から１２月が２回線で、

最後の１月から３月が１回線という形で段階を踏んで契約させていただ

きました。 

 

奥良秀分科会長 よろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）それでは、審査

番号１につきまして終了したいと思います。それでは、ここで暫時休憩

いたします。 

 

午前１０時３０分 休憩 

 

午前１０時４０分 再開 

 

奥良秀分科会長 暫時休憩を解きまして分科会を再開いたします。議案第６１

号の審査番号１番で訂正があるということで、お願いしたいと思います。 

 

伊藤健康増進課健康増進係長 先ほど中岡委員より、ひきこもりの相談件数の

ことを聞かれたと思います。支援の相談件数を１０件と言ったんですけ

れども、延べ人数は２８件ということで修正させていただきます。大変

失礼しました。 
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奥良秀分科会長 続きまして、議案第６１号の審査番号１番、３款２項２目か

ら３款２項４目の説明をお願いしたいと思います。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 令和６年度山陽小野田市一般会計補正予算

（第３回）について、子育て支援課分について御説明します。補正予算

書の１３ページ、１４ページをお開きください。歳出より御説明いたし

ます。３款民生費、２項児童福祉費、２目児童措置費を５，７９９万円

増額し、３４億９，７３４万６，０００円とするものです。この補正の

内容は、児童手当、保育士独自加配事業、児童扶養手当に関する経費に

なります。まず、１１節役務費については、児童手当法改正に伴う児童

手当の額等に関する通知文書を発送するための通信運搬費として５５万

円増額しております。次に、お配りしております資料１を御覧ください。

１８節負担金、補助及び交付金については、山口県が令和６年度より開

始した「こどもまんなか保育体制強化事業」に伴うものになります。こ

れは、国が「こども未来戦略」を踏まえた保育の質の向上策として７５

年ぶりに保育士の配置基準を見直したことを受け、私立の保育施設にお

いて、国の配置基準を満たし、かつ３歳児未満児クラスへの加配を要件

に、施設の定員規模に応じた保育士の加配を支援する補助事業であり、

県２分の１、市２分の１の負担割合に伴う負担金として、３，９００万

円増額するものです。次に、資料２を御覧ください。１９節扶助費につ

いては、児童扶養手当の改正に伴う増額分として、１，８４４万円増額

しております。児童扶養手当は「児童扶養手当法」に基づき規定、支給

されておりますが、このたび法改正が行われ、令和６年１１月分の児童

扶養手当から適用される予定となっております。主な改正内容は、①第

３子以降の児童に係る加算額の引上げ、②受給資格者本人の全部支給及

び一部支給に係る所得制限限度額の引上げの２点となります。これらの

歳出に対する歳入予算について御説明いたします。補正予算書の９ペー

ジ、１０ページをお開きください。１５款国庫支出金、１項国庫負担金、

１目民生費国庫負担金、２節児童福祉費国庫負担金に、児童扶養手当に

係る負担金として、児童扶養手当給付費６１４万６，０００円計上して
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おります。次に、１５款国庫支出金、２項国庫補助金、２目民生費国庫

補助金、２節児童福祉費国庫補助金に、児童手当に係る補助金として、

子ども・子育て支援事業費補助金５８９万１，０００円計上しておりま

す。続いて、１６款県支出金、２項県補助金、２目民生費県補助金、２

節児童福祉費県補助金に、県の２分の１負担分として保育士独自加配事

業費補助金１，９５０万円計上しています。１３ページ、１４ページに

お戻りください。続きまして、４目保育所費について御説明いたします。

３款民生費、２項児童福祉費、４目保育所費について、２，５４１万円

増額し、１０億６，４４６万４，０００円とするものです。この補正の

内容は、小野田地区公立保育所整備事業及び児童福祉施設等災害対策事

業に係る補正予算となります。まず、１２節委託料について４９１万円

増額しております。これは、現在、進めております小野田地区公立保育

所整備事業、日の出保育園新園舎建設に係る事業において、工事の施工

に起因する地盤変動により建物等へ及ぼす影響を調査するために実施す

る家屋調査業務委託料について、積算基準の変更により増額するもので

す。次に、１４節工事請負費について、２，０５０万円増額しておりま

す。これは、令和５年６月末の大雨により被災したねたろう保育園につ

いて、浸水対策を講じる工事請負費のうち、このたびの補正では、前払

金分について増額しております。資料３を御覧ください。ねたろう保育

園浸水対策工事の図面になります。浸水対策の工事内容としては、駐車

場と園庭の間の擁壁の嵩上げや、門扉の防水性能の高い防水板への取替

等を実施し、浸水対策を講じることとしております。これらの歳出に対

する歳入予算について御説明します。予算書の１１ページ、１２ページ

をお開きください。２２款市債、１項市債、２目民生債、１節児童福祉

債に、ねたろう保育園の浸水対策事業費に係る保育所施設整備事業債と

して２，０５０万円計上しております。続いて、予算書の５ページをお

開きください。地方債補正について、この市債の増額に伴い、保育所施

設整備事業債の限度額を、５億２，１００万円から２，０５０万円増額

し、５億４，１５０万円に変更しております。その他の予算については、

全額一般財源としております。最後に、４ページをお開きください。第
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２表、債務負担行為補正についてですが、児童福祉施設災害対策事業と

して、期間を令和７年度として、限度額を３，０８６万８，０００円と

するものです。これはねたろう保育園の浸水対策事業を令和６年度から

令和７年度にかけて実施していくためのものです。説明は以上です。御

審査のほどよろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 執行部からの説明が終わりましたので、委員の質疑を求めま

す。歳入から進めたいと思います。ここは多岐にわたりますので、まず

は児童措置費、加配について質疑を求めたいと思います。 

 

山田伸幸委員 これは国が方針転換させたわけですけど、７２年ぶりと。もと

もと非常に遅れていたのをようやく少しだけ前進させて、現場からはも

っと足りないと言われているんです。今度の独自加配で、これは希望し

ないと出せないと思うんですけれど、どういう状況となっているんでし

ょうか。これは希望すれば全部その分だけ加配できるということなんで

しょうか。 

 

重村子育て支援課保育係長 この事業が発表された際に、市内の私立保育園に

この加配事業を活用する意向があるかを調査しまして、市内の９園ほど

がこの加配事業を活用できるということで手を挙げられましたので、そ

の分ほど経費計上しております。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 補足させていただきます。この実施につき

ましては、施設ごとに保育士の業務改善を図るためのアクションプラン、

実施計画を策定して、提出するということが要件となっておりますので、

今後、今の９園につきましては、このアクションプラン実施計画が策定

されて提出されるものと考えております。 

 

山田伸幸委員 そのアクションプランとは、要するに保育所内での人員配置が

このように変わって、どうしても１名なり２名なりの加配を願い出ると
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いう形なんでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 このアクションプラン、実施計画なんです

が、保育士の加配が大きな目的となっております。この補助事業の重複

受給者のチェックとか、補助事業の要件を満たしているのかということ

をチェックするようなものになろうかと思います。 

 

奥良秀分科会長 ほかに委員の質疑はありませんか。この資料１の加配事業に

ついてなんですけど、保育施設というのは、執行部が述べられた私立保

育園だけなんでしょうか。 

 

重村子育て支援課保育係長 私立の保育所、認定こども園、事業所内保育事業

所になります。 

 

奥良秀分科会長 私立幼稚園が入られるということですね。保育施設ですか、

幼稚園ですか。 

 

重村子育て支援課保育係長 私立幼稚園は、この事業の中には入りません。 

 

奥良秀分科会長 その他はよろしいですか。歳入につきましてはまた全て一緒

に行いたいと思います。続きまして、４目保育所費です。最初に家屋調

査ということで日の出保育園のほうで質疑があればお願いします。 

 

山田伸幸委員 先ほど地盤変動調査と言われました。これまでこういう地盤に

ついてもしっかりやられてきたと思っていたんですけど、追加で新たな

対応が必要となってきたということでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらの家屋調査につきましては、今までも市が

こういった建物の建築工事等を行う際はずっと実施してきたものです。

このたびの増額になる理由といたしましては、このたび家屋調査委託料
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に対する積算の基準が変わりまして、これまでは建築物の延べ床面積に

係数を乗じて積算をしていたのですが、それに加えまして、敷地面積に

も係数を乗じて積算するようになったため、このたび増額の補正となっ

ております。以上です。 

 

山田伸幸委員 敷地も建物と同様の検査が必要になったんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 建物に付随している擁壁等を家屋調査の対象とし

ております。 

 

奥良秀分科会長 何で追加になったか、理由は御存じですか。説明してもらえ

ますか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 この積算の基準がこのたび変わりました。当初予

算では、基準が変わる前の建物の建築の延べ床面積に応じて積算し、計

上しておりましたが、このたび基準が変わりまして、敷地面積にも係数

を乗じてということでしたので、不足した分を増額しております。 

 

山田伸幸委員 かなり広範にわたって浸水対策をされるということなんですが、

この浸水対策でもう床上浸水は大丈夫と考えてよろしいでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 このたびの浸水対策につきましては、今後想定し

得る大雨による桜川の氾濫に対する対策を考えております。想定し得る

範囲内の大雨による被害につきましては、十分対応できると考えており

ます。 

 

山田伸幸委員 想定し得るというのは、よく想定以上というものがあろうかと

思うんです。もっと浸水量が増えてきた場合です。現地を見たときにも

これでええんかなという不安を抱きました。その辺が十分対応できるの

かどうなのか。例えば、押し寄せてきたときに、通常の水面より上がっ
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てしまうわけです。そういったことにも耐え得るような浸水対策でしょ

うか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 まずこちらの浸水の高さというものを、どのぐら

いの高さまで対応すればいいのかというのを最初に考えております。こ

の業務につきましては、専門のコンサルのほうに高さの設定につきまし

て委託をしまして、そちらの事業者によっていろいろ計算をした上で浸

水の高さを決めております。こちらの計算の結果、事業者がはじいた数

字としては、桜川の水位としては５．４５メートル、これが想定し得る

大雨によるときの浸水の高さとなっております。実際の対策としまして

は、これよりも２０センチメートルほどさらに余裕を持たせた５．６５

メートルの水位に対応できる対策を取ろうと考えておるところです。 

 

奥良秀分科会長 この５．６５メートルというのは、例えばよく今言われてい

る１時間に何ミリメートルといったもので計算した場合はどのような数

字になるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こういった河川とかの治水、洪水対策に対しては

そういった累積雨量での対策の仕方ではなくて、瞬間的にどれぐらい雨

が降るのかを対策で考える単位として用いております。これが降雨強度

というものになるんですが、この降雨強度が１分間に２９．０４４立米

という強度を基にこのたび事業者にははじいていただいております。こ

の雨が継続して２１０分間継続して降り続ける形の下で計算していただ

いて、その結果出た水位が５．４５メートルという数字になっておりま

す。 

 

奥良秀分科会長 １分間で２９．０４４立米が２１０分ということなんですが、

これは山陽小野田市で経験したことがあるものなんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらの降雨強度につきましては、山口県内を各
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地域で分けて、県が降雨強度計というグラフをつくっております。１分

間に２９．０４４立米という数字は、１０年に一度起こる確率、これは

あくまでも確率なんですが、その確率で定められているものになります。 

 

山田伸幸委員 １０年確率というのは、今は使わなくなったんじゃないんです

かね。 

 

野村子育て支援課課長補佐 この確率につきましては、県が河川改修を考える

ときなどに通常使われる確率と聞いております。 

 

奥良秀分科会長 今、乗り入れの駐車場があるんですけど、高さ的にはここか

ら何センチメートルぐらいの高さになるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 資料３を御覧ください。このたびこちらの対策で

行おうと思っているところは、駐車場と園庭の間の擁壁をかさ上げして、

ここに水門を設けるという対策を考えております。このたび対策の水位

を５．６５メートルと設定いたしましたので、その高さになるように現

在ある擁壁をかさ上げしまして、その高さの水門をここに設置して、園

を守るという形を取ろうと思っております。 

 

奥良秀分科会長 この扉は鋼鉄製だと思うんですけど、既存の壁が水圧に耐え

られるかどうなのかっていうことは調べられましたか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 水圧に対する抵抗力というのもコンサルタントに

委託しておりまして、既存の擁壁をかさ上げすることで、擁壁部分も十

分に水圧に耐えられるとコンサルから結果を頂いております。 

 

奥良秀分科会長 工期ですが、補正予算が通ったら、次の出水期には間に合う

んでしょうか。 
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野村子育て支援課課長補佐 工期につきましては、令和７年の梅雨時期前まで

に終わるようにしていきたいと考えております。 

 

奥良秀分科会長 ほかに質疑はありませんか。４目の保育所費全体をもう終わ

ってもよろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）続いて歳入です。地

方債であったり繰越明許であったり、質疑がある方はいらっしゃいます

か。（「なし」と呼ぶ者あり）質疑なしということで、議案第６１号の

審査番号①につきまして終了いたします。続きまして、議案第６１号の

審査番号②につきまして、執行部より説明を求めたいと思います。 

 

和田社会福祉課長 補正予算書の１５ページ、１６ページを御覧ください。歳

出予算として３款民生費、３項生活保護費、１目生活保護総務費１７３

万４，０００円をシステム改修委託料として計上しております。このシ

ステム改修の内容につきましては、生活保護制度における就労自立給付

金の算定方法及び進学準備給付金の二つの制度の見直し及び拡充が行

われることに伴い、システム上での給付金額の正確な算定、申請処理、

決定処理、対象者名簿の作成、出力等を行うための改修が必要となった

ものです。制度見直し内容につきまして、まず就労自立給付金制度につ

いてですが、同制度は生活保護利用者の就労による自立の促進を図るこ

とを目的し、安定した職業に就いたことにより保護を必要としなくなっ

た方に対して、給付金を支給される制度が平成２６年から創設されまし

た。この給付金については、算定方法として、就労を開始することによ

り保護を早期に必要としなくなる方の給付額が少なくなるという課題

がありました。資料の１ページ中ごろを御覧ください。算定方法として、

基礎額と算定対象期間における就労収入額に１０％を乗じて算定した

額の合計額となっています。今回の見直しでは、基礎額が、表のとおり

算定対象期間の月数が１月の場合４万円、２月の場合３万２，５００円、

６月の場合で２，５００円となっており、月数に応じて月７，５００円

減額されていますが、従前は一律２万円となっていました。具体的な例

として資料の２ページを御覧ください。単身世帯の方が就労収入額１２
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万円で保護が必要となくなるのに６月要した場合と１月で保護が必要

となくなった場合を比較しています。従前では、基礎額が一律２万円の

ため、６月要した場合のほうが、毎月の積立額が多くなるため、総支給

額も多くなっています。今回の見直しにより、基礎額が月数に応じて変

更となったため、今回の例の場合ですと、見直し後は、１月で保護を必

要としなくなった場合のほうが、総支給額が多くなるようになっていま

す。次に進学準備給付金についてですが、同制度は、平成３０年から生

活保護世帯の子どもの自立を助長するために大学等に進学する方に対

して進学の際に新生活の立ち上げ費用として転居する方は３０万円、そ

の他の方は１０万円を支給する制度が創設されていましたが、高校卒業

後に就職する方に対しての新生活立ち上げ費用の支援の仕組みはあり

ませんでした。そのため、進学する方との均衡を図る観点からこのたび

制度が拡充され、高校卒業後に安定した職業に就くことにより自立する

方に対して就職する際の立ち上げ費用として給付金を支給する制度「進

学・就職準備給付金」が創設されました。金額については、進学する際

と同額の転居する方は３０万円、その他の方は１０万円の支給となって

います。これに伴う財源といたしましては、予算書の９ページ、１０ペ

ージを御覧ください。１５款国庫支出金、２項国庫補助金、２目民生費

国庫補助金、３節生活困窮者自立支援費国庫補助金を活用するため補助

率２分の１の８６万６，０００円が国庫負担となり、残りの８６万８，

０００円を一般財源として計上しております。説明は以上となります。

御審査のほどよろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 執行部から説明が終わりましたので、委員からの質疑を求め

たいと思います。 

 

山田伸幸委員 これは生活保護受給者の中から大学進学を想定しているという

ことでよろしいんでしょうか。 

 

和田社会福祉課長 大学進学する方については、今までも制度としてございま
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した。 

 

山田伸幸委員 大学進学となると、入学金とか試験を受けるとかだけでもかな

りの出費が必要となってきます。そういった点も生活保護費の中で見て

いただけているということでよろしいんでしょうか。 

 

田邊社会福祉課生活保護係長 大学の入学費用であったり、学費であったりに

つきましては保護費からは出ないので、進学を希望する段階で奨学金制

度の説明を行っております。 

 

山田伸幸委員 奨学金で賄い切れない部分は、もし働いたときにはそれは収入

認定になるんですか。 

 

田邊社会福祉課生活保護係長 大学に進学をされたら、生活保護世帯の場合、

自宅から通う場合は世帯分離といって、その方だけは生活保護世帯と見

ないことになっておりますので、その後就職されて収入があっても、生

活保護世帯ではないので、特に収入認定とはいたしません。 

 

山田伸幸委員 実際に大学に進学されるという方はどの程度いらっしゃるんで

すか。 

 

田邊社会福祉課生活保護係長 令和５年度は高校３年生が３人いらっしゃいま

して、１人が大学に進学して、２人は就職されました。 

 

山田伸幸委員 県外に行かれるんですか。 

 

田邊社会福祉課生活保護係長 令和５年度の方につきましては、市内の大学に

進学されました。 

 

吉永美子副分科会長 資料１の中で、制度概要に、再受給までの期間は原則３
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年間と書いてあるんですが、どういうふうに理解したらいいですか。 

 

田邊社会福祉課生活保護係長 この３年間につきましては、一度就労によって

自立されて、その後また失業等で生活保護に戻ったときに、また、給付

金をもらえるのが３年間は間がありますよということになります。 

 

吉永美子副分科会長 いわゆる給付金がないだけであって、生活保護に戻るこ

と自体には全く問題がないということですよね。 

 

田邊社会福祉課生活保護係長 そのとおりでございます。 

 

吉永美子副分科会長 １５ページ、システム改修委託料１７３万４，０００円

の積算根拠について、毎回聞きますけどお願いします。 

 

田邊社会福祉課生活保護係長 金額としましては、システム改修一式で１５７

万６，０００円、消費税が１５万７，６００円で、合計１７３万３，６

００円となっております。この改修につきましては、やまぐち自治体ク

ラウドのサービス機能追加となっておりまして、やまぐち自治体クラウ

ドの市はどこも同じ金額となっております。やまぐち自治体クラウド以

外の市にも確認しまして、多少前後はあるんですが、妥当な金額である

ことを確認しております。また、昨年度のシステム改修費用と比較しま

しても妥当な金額であると考えております。 

 

奥良秀分科会長 その他、委員の質疑を求めます。（「なし」と呼ぶ者あり）

歳出はよろしいでしょうか。続きまして、歳入の部分についても質疑を

求めたいと思います。歳入の部分で質疑はありますか。（「なし」と呼

ぶ者あり）質疑なしということで、議案第６１号、令和６年度山陽小野

田市一般会計補正予算（第３回）、審査番号②を終わります。ここで休

憩に入りたいと思います。１１時２５分から再開したいと思います。休

憩に入ります。 
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午前１１時１１分 休憩 

 

午前１１時２５分 再開 

 

奥良秀分科会長 休憩を解きまして審査を再開します。議案第５１号の決算認

定のところの審査番号②に移ります。この中に審査事業がありますので

審査事業から行います。まず初めに９番の審査事業について説明を求め

ます。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 それでは、令和５年度一般会計決算審査対

象事業、子育て支援課分について御説明します。令和５年度一般会計決

算審査資料の２８ページをお開きください。審査番号９番、入学祝金給

付事業について御説明します。この事業は、重点施策２「ひとを創る」

の具体的施策（１）子育て支援の充実に該当する事業です。事業概要は、

次代を担う子どもの健全育成を図ること及び子育て世代の定住を目的と

し、小学校入学を迎える子どもの保護者に対して祝金を給付するもので、

令和５年度より中学校入学を迎える子どもの保護者に対しても祝金を給

付し、対象を拡大しております。この事業の支出内訳については、対象

者への入学祝金として４，９０５万円、給付の通知等の郵送料に係る通

信運搬費として１１万３，０００円、給付事務に係る消耗品費として４

万７，０００円、総額４，９２１万円の支出となりました。この財源内

訳については、新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金が４，

０００万円、ふるさと支援基金９０５万円を充当しております。事業の

活動指標は、入学祝金の対象者数とし、小学校入学祝金については令和

５年度の目標値を４７０人とし、実際の支給対象者数は４５１人で、９

５．９５％の達成度、中学校入学祝金については令和５年度の目標値を

５５０人とし、実際の支給対象者数は５３０人で、９６．３６％の達成

度となりました。この事業については、対象者の保護者の方から「子育

て世代にはありがたい支援です」という御意見も頂いており、また、申
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請していただいた方全員に給付していることから、目標達成度は「Ａ」

としております。説明は以上です。御審査のほどよろしくお願いいたし

ます。 

 

奥良秀分科会長 説明が終わりましたので、質疑を求めたいと思います。 

 

山田伸幸委員 国庫支出金が充てられておるんですけれど、これはどういった

内容の支出金でしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨

時交付金を４，０００万円と、ふるさと支援基金９０５万円を充当して

おります。 

 

吉永美子副分科会長 まず、この資料の中で入学祝い金の対象者数が小学校と

中学校とでそれぞれ９５．９５％と９６．３６％と出ていて、１００％

になっていないわけですが、希望者には全員出しましたと言われている

ということは、残りの方は希望を出されなかったということでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 活動指標にあります人数につきましては、

予算を計上するときの人数として挙げております。というのも、現在の

住民基本台帳に登録がある人数プラス転入者も加味しての人数になりま

すので、実際には、ちょっと余分というか、実際の人数よりも多くなっ

ております。支給勧奨をこちらも何度かさせていただいたんですけども、

申請されなかったのは１名です。 

 

吉永美子副分科会長 もう１点は、予算のときには印刷製本費として２０円掛

ける２，０００通で４万円と出ていたわけですが、令和５年度のみ印刷

製本費というのが計上されていない。令和６年度では予算額として４万

円ということですが、これはどういうことでしょうか。 
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藤田子育て支援課子育て支援係長 郵送に係る封筒を印刷製本業者に委託して

おるんですけども、在庫等を見まして予算を計上しておりますので、今

年度については計上しませんでした。 

 

古豊和惠委員 成果として、「子育て世代の定住の一助となっている」という

ようにしっかり書かれているんですけれども、実際、効果というか結果

としてどうなんでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 議場でも申し上げたと思うんですけども、

その対象者の人数を４月１日時点でそれぞれ住民基本台帳を基に算出し

ておりまして、その数が減ってはいないので、定住されているというと

ころでございます。 

 

奥良秀分科会長 実際、議場でも思ったのは、質疑と答弁を聞いておりまして、

根拠がそれだけでいいのかなっていうところがあるんですが、どう評価

されますか。本当にそれだけの評価でよろしいでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 定住の一助となっているということについ

ては、いろいろ御意見はあろうかと思います。ただ、先ほど藤田係長か

らも御説明させていただきましたように、減っていないということをも

って、まず定住されているという判断をすることについては誤っていな

いのかなと思っておりますが、この入学お祝い金だけで定住をしようと

判断されるかどうかというところもありますので、そのほか、この祝い

金も含めて様々な子育て支援施策をしている中で総合的に考えてまいり

たいとは思っております。ですが、この定住の一助となっているという

ことに対しては、現在減っていないということをもって判断させていた

だいております。 

 

中岡英二委員 この祝い金の給付に係る申請書は郵送でよろしいんですか。 
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藤田子育て支援課子育て支援係長 郵送もしくは窓口での申請となっておりま

す。 

 

中岡英二委員 郵送ということであれば、届かない、つまり、うちにはまだ来

ていないよというようなトラブルはなかったですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 そのような御意見は特にありませんでした。 

 

中岡英二委員 先ほど給付の対象が、住民基本台帳ですかね、転入してくる場

合もありますよね。期間はあるんですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 期間というのは申請期間でよろしいです

かね。（「はい」と呼ぶ者あり）申請期間につきましては、入学された

翌々月の月末になっておりますので、６月末という申請の期限がありま

す。 

 

中岡英二委員 今、聞いたとおりだと思うんですけど、そういうことでトラブ

ルはなかったですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 特段ありませんでした。 

 

山田伸幸委員 新型コロナウイルス感染症に係る給付金が終わったら、この事

業も終わるということでよろしいんでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 その辺りにつきましては、また新年度の予

算要求等も始まりますので、しっかり検討させていただいて、考えてま

いりたいと思います。 

 

奥良秀分科会長 よろしいですかね。（「はい」と呼ぶ者あり）９番につきま

しての質疑は終わります。続きまして、１０番に移りたいと思います。
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説明をお願いします。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 審査資料の２９ページをお開きください。

審査番号１０番、認定こども園整備助成事業について御説明します。ま

ず、事業概要については、市内の幼稚園が計画する認定こども園の整備

に対して補助金を交付することにより、認定こども園の健全な運営に寄

与するとともに、教育・保育環境を整えることで安全な教育・保育を行

うことができ、また、幼稚園から認定こども園に移行することにより３

歳児未満児の定員を確保し、待機児童の解消を図るものです。次に支出

内訳については、認定こども園施設整備補助金として１億９，２６９万

４，０００円となり、この財源内訳については、就学前教育・保育施設

整備交付金を１億４，１９４万４，０００円、認定こども園整備事業債

５，１３０万円となっています。この施設整備を行った幼稚園は、小野

田めぐみ学園になります。令和５年度に補助金を受けて建設工事及び外

構整備を実施・完了し、令和６年４月に認定こども園を開園されており

ます。３０ページの認定こども園整備の概要を御覧ください。施設名は、

認定こども園小野田めぐみ幼稚園、施設種別は、幼稚園型認定こども園、

設置主体は、学校法人小野田めぐみ幼稚園、所在地は、市内稲荷町３番

２５号、建築延べ面積及び構造は、６３２．５２平方メートル、木造１

階建てになります。定員は、整備前の６０人から６９人に増員となり、

これまでと同じ、幼稚園として教育を行う満３歳児から５歳児までの１

号認定に当たる定員は、各９人の３６人、保育所として保育を行う３歳

児から５歳児までの２号認定に当たる定員は、各６人の１８人、保育所

として保育を行う０歳児から３歳未満児までの３号認定に当たる定員は、

０歳児３人、１歳児６人、２歳児６人の１５人となっています。３１ペ

ージから３３ページは認定こども園の図面及び園の様子が分かる写真を

つけておりますので、御覧いただけたらと思います。説明は以上です。

御審査のほどよろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 説明が終わりましたので、質疑を求めたいと思います。 
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古豊和惠委員 認定こども園ができたことで、待機児童はどのぐらい消化でき

たのでしょうか。 

 

重村子育て支援課保育係長 まだ今年度発足したばかりなんですけど、４月時

点では待機児童は今のところ発生しておりません。 

 

古豊和惠委員 実際に、めぐみ幼稚園が、この４月から認定こども園で始まっ

たということですけれども、そうするとこれから先、ほかの幼稚園がま

た手を挙げたときには、それはそれで受けるわけですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 今年度中、つまり令和６年度中に第３期の

山陽小野田市子ども・子育て支援事業計画を策定予定としております。

その計画の中で、本市における今後の保育の量を見込みまして、確保方

策を設定する予定としております。現在ニーズ調査を終了しまして、集

計分析を行っているところです。この計画を今年度末には策定予定です。

その計画に基づいて、本市の実情に合った保育環境の整備に努めてまい

りたいと思いますので、今後、希望されれば全て承認されるというもの

ではありません。 

 

山田伸幸委員 財源のことをお聞きします。国庫支出金が２分の１で１億４，

１００万円ということなんですけれど、県はこういった事業には一切支

援してくれないんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらの財源につきましては、国が２分の１、市

が４分の１、事業者が４分の１負担するようになっておりまして、県の

負担は生じないものとなっております。 

 

山田伸幸委員 事業を開始されたばかりなんですけど、実際に、ほかの私立保

育所、幼稚園から、新たに認定こども園にということで手は挙がってい
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るんですか。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度で挙がっているかということですかね。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 令和５年度につきましては、特に希望は聞

いておりません。 

 

山田伸幸委員 当初、この事業がスタートするときに、山陽小野田市は認定こ

ども園に手がなかなか挙がらなかったんですけど、このたび、当該幼稚

園が挙げられたということには何か理由があったんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 このたび、小野田めぐみ幼稚園が手を挙げられた

というところで施設整備を行ったんですが、やはり、幼稚園として経営

していく中で、保護者の働き方がかなり変わってきているというのを感

じていたということを聞いております。保育、ゼロ歳児から２歳児とい

ったところの受入れについての保護者のニーズが特に高いということを

聞いておりますので、そちらに対応するためにも認定こども園、幼稚園

型の認定こども園になるんですが、このたびそういった形態での経営を

考えられたと伺っております。 

 

中岡英二委員 認定こども園になって、今まで、めぐみ幼稚園におられた園児

たちの入園料というか、そういう費用は認定こども園になっても変わら

ないんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 認定こども園になりますと、それぞれ認定に応じ

て費用というかお金はかかるような形になります。幼稚園部分につきま

しては、幼稚園の保育料はもともと無償化されておりますので、そちら

のお金はかからないような形となっております。このたび新たに認定さ

れます３号認定、３歳未満児の保育につきましては、市の規定に基づき

ましてそれぞれの保護者の所得に応じて、保育料を頂くような形となり



 52 

ます。 

 

中岡英二委員 認定こども園ということで幼稚園教諭と保育士が混在するとい

うことなんですが、そうした処遇というか給与の面で何か違いがあるん

ですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 小野田めぐみ幼稚園につきましては幼稚園型の認

定こども園ということで設置しております。それぞれ認定こども園の型

によりまして、教諭の免許の種類とかがそれぞれ異なっております。こ

のたび、幼稚園型の認定こども園ということで、幼稚園教諭の免許を持

っている方と保育士の免許を持っている方、両方を持っている方、片方

ずつしか持っていない方、そういったいろいろな方がいらっしゃいます

が、実際の雇用につきましては、小野田めぐみ幼稚園でされております

ので、そこの待遇がどのように変わったかについては、市では承知して

おりません。 

 

奥良秀分科会長 １０番につきまして、よろしいですか。（「はい」と呼ぶ者

あり）では、続きまして１１番の説明を受けたいと思います。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 審査資料の３４ページをお開きください。

審査番号１１番、地域子ども健全育成事業について御説明します。この

事業は、重点施策２「ひとを創る」の具体的施策（１）子育て支援の充

実に該当する事業となります。まず、事業概要については、令和４年度

末で廃止いたしました小野田児童館において実施していた児童の健全育

成事業の形態を変え、実施する事業になります。月２回程度、小野田地

域交流センター等を活動場所として、心身の健康の増進や、情操の育成

を目的として、遊びや様々な体験を通して、異年齢の児童間や地域との

交流を図るものになります。支出内訳としては、地域子どもクラブ業務

委託料として１４３万円、この財源は全て一般財源となっております。

続いて、事業の活動指標ですが、当初は登録制を考えておりましたので、
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地域子どもクラブ登録者数を挙げておりますが、結果、登録制としませ

んでしたので、この指標は使用しておりません。次の活動指標、地域子

どもクラブ延べ参加者数ですが、１２７人の参加があり、地域子どもク

ラブ開催回数は、１８回実施いたしました。３５ページをお開きくださ

い。令和５年度に実施しました小野田地域子どもクラブの実績を挙げて

おります。７月から開始し、月２回開催しております。開催内容として

は、かるた教室、お茶っこ教室、書道教室、折り紙教室、レクレーショ

ン教室の５講座を開催いたしました。子どもたちの間で情報を交わしな

がら参加者増につながるケースもあり、とても人気のある講座もあるよ

うに聞いております。成果としては、令和５年７月から毎月２回実施し、

延べ１２７人の参加者があり、提供する遊び等も、地域の方を講師とし

て、茶道やかるたなどの児童に健全な遊びの提供ができ、子どもたちの

健康増進、情操教育にも効果的であったと考えております。目標達成度

は、年度当初からの実施ができなかったため、「Ｂ」としております。

地域子どもクラブの実施状況等については、３６ページから３７ページ

に写真を掲載しておりますので、御覧いただければと思います。説明は

以上です。御審査のほどよろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 説明が終わりましたので、委員の質疑を求めます。 

 

山田伸幸委員 いろいろ努力されていらっしゃるんですけれど、かるた、お茶

っこ、書道、折り紙とかは子供の希望に沿った内容なんでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 子供の希望を聞いてこの講座を開催したわ

けではありませんが、こちらの業務を委託するに当たって仕様書をつく

っております。小野田児童館の廃止時にいろいろ御意見等を頂く中で、

地域の方の参加でありますとか、子供に伝統文化等の継承をというよう

なお話もありましたので、そういった中で、事業者がいろいろ研究とい

いますか、考えられてこの講座を開かれておると認識しております。 
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山田伸幸委員 では、指導される方はどういった方が当たられているんですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 例えば、かるたであれば、今はクイーンの

お１人に講師になっていただいておりますが、この業務を始める前にそ

ういった情報を業者といろいろ打合せ等をする中で、こういった方がい

らっしゃいますよということを情報提供しまして、それを基に受託業者

がお願いしようと思われる講師の方のところに出向き、いろいろお願い

をされて確保されたと聞いております。 

 

吉永美子副分科会長 予算のときに頂いた資料で、地域子供健全育成事業とし

て内容が６項目挙がっております。季節の行事、伝統芸能、伝承遊び、

ものづくり、体を動かす遊び、その他ということで。これについては、

要は市としても、どこまでしているか、そして、できているかっていう

ことをチェックはされていると思いますが、この内容自体については、

きちんと１００％達成をしてくれたと思っておられますか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 このたびの資料にも写真をつけさせていた

だいております。今、行っております講座を実際体験している子供たち

の写真になります。実際に現場を見に行ったことがあるんですが、きち

んと対応といいますか開催していただいておりますし、当初、吉永委員

が言われた内容につきましても、きちんとそれを頭に入れて実施してい

ただいていると評価しておるところです。 

 

吉永美子副分科会長 やはり季節ごとのいろんな行事を楽しむって大事だと思

います。こういった季節の行事で七夕、お正月、節分等ってあるんです

けども、子供たちにそういった季節を感じさせる行事として行われたと

いうことは、ここではちょっと見えないんですが、認識されていますか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 季節ごとにいろいろ内容を検討して実施し

ていただいておると思います。例えば１２月に折り紙教室等を行ってお
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られるときには、クリスマスをイメージして折り紙をされたとか……そ

うですね、そういった内容を、季節感を取り入れながら実施はしていた

だいていると思います。 

 

山田伸幸委員 メニューを見ますと、女の子が中心なんかなあと思うんですけ

ど、どうですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 性別数の集計は取っておりませんが、先月、

かるた教室に一度見学に行かせていただきました。それを見ますと、ど

うしても女の子のほうが多くなりがちなところもあるんですが、男の子

もしっかり参加されておられますし、レクリエーション教室であれば、

男の子の参加もしっかりあろうかと思いますので、女の子ばっかりって

いうことはないと思っております。 

 

中岡英二委員 児童の健全な遊びの提供ということで、令和５年度を見ますと、

屋内の遊びが多いです。委託先と相談されてやられていると思うんです

が、それ以降、屋外での子供の遊びというのは、夏場以外ですよ、何か

考えられているんですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 令和５年７月から始まりまして、実際、ず

っと月に２回やってきておりますが、基本的には室内のいろいろな遊び

が主になっております。先日、この業者の方とお話をさせていただいた

んですが、今後の講座の内容については、今の人気の状況であったり、

子供たちの声も聞いたりする中で実施していこうとはされていらっしゃ

います。その中で外遊びについて、どういうふうに考えられているのか

っていうのはお聞きしてはいないですが、子供たちのニーズがあれば、

可能な限り、講座のメニューとして検討はされるのではないかと考えて

おります。 

 

奥良秀分科会長 今は決算認定をしておりますので、なるべく３月末までのお
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話でお願いしたいと思います。 

 

古豊和惠委員 最初は登録制とされていましたけれど、登録制をやめられた理

由は何でしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 地域子どもクラブ事業につきましては、もともと

は児童館クラブで行っていたものを代替として行うということで行って

おります。当初は旧小野田児童館におきましては児童館クラブというも

のをやっておりまして、そちらが登録制を取っておりましたので、当初

はその形でしようと考えておりました。しかしながら、実際に事業の実

施をするに当たりまして、この受託業者とその方法等をいろいろ協議し

て進めていく中で、登録制ではなくて、その都度募集をしたほうが参加

者も参加しやすい、また、講師の調整もやりやすいということで、この

ような形に変更したところです。 

 

古豊和惠委員 すると、やはりその都度、人数というのはかなり幅があると思

うんですけれど、その辺りは調整というのはされているんですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 先ほど登録制ではなく、都度参加というこ

とを御説明しました。こちらの案内なんですが、業者が学校の先生等と

調整をされて、文書を１世帯当たり１枚、学校を通じて子供たちに周知

しておられます。開催月の前月、１か月から半月前ぐらいに文書を配布

しまして、開催日の１週間前を締切りとして人数を集めておられます。

ですので、人数が多ければ、場所の調整、人数が少なければ同じく場所

の調整であったり、あまりにも少なければ開催も見合わせたりというこ

ともあろうかと思うんですが、令和５年度につきましては月に２回きち

んと履行されていますので、ある程度人数が集まっているものと判断し

ております。 

 

吉永美子副分科会長 支出の内訳で、令和６年度の予算額に比べて令和５年度
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の決算額が３０万円近く低いという結果になっているんですが、なぜで

しょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 先ほど開催が７月になりましたと説明させ

ていただいたと思います。ですので、年間分の委託料ではなく令和５年

７月から令和６年３月までの委託料となりますので、令和５年度の決算

額は少なくなっております。 

 

吉永美子副分科会長 そういう御答弁だろうと思ったので聞いたんですけど、

予算のときには１７１万６，０００円を出しておられるわけですよ。そ

うすると、ちょっと違ってくるところがあるので、その理由は何でしょ

うか。令和５年度が最初から低ければ全く質問する必要もなかったんで

すが、予算のときには同額になっています。 

 

野村子育て支援課課長補佐 令和５年度当初におきましては、４月から１年間

通じて事業を実施するという予定で当初予算は計上したのですが、実際

は事業者との調整等に時間が少し掛かりまして、事業の実施が７月から

になってしまいましたので、その分決算額が少ない額となっております。 

 

吉永美子副分科会長 調整に時間がかかったっていうところが問題で、影響を

受けるのは子供たちです。なぜでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらの事業につきましては、当初予算が可決さ

れてから事業者と契約に向けての話合い等を実際に行っております。そ

の関係で準備に時間がかかったということです。 

 

奥良秀分科会長 よろしいですか。（うなずく者あり）事業概要のところに毎

月２回程度、地域交流センター等でということで、メインはたしか児童

館をなくすときには交流センターで行いますよってことだったんですが、

資料３を見てみると、クラブが１３回でセンターが５回となっていて、
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クラブのほうが重きを置かれているような感じになっています。これは

どのように評価されるでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 現在、参加者の大半が児童クラブの利用者

という状況にあります。地域交流センターの空き部屋の状況ですとか、

開催する講座の内容によって場所を選択するとか、ということも含めま

して、令和５年度については、小野田児童クラブでの開催のほうが多く

なってしまっているという状況です。 

 

奥良秀分科会長 あくまで児童館をなくすことによって派生して行われている

事業だと思っているんですが、例えば、人数で１２７人という数字が出

ています。これは児童クラブに入られる方とそうでない方の人数って、

今お分かりですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 この１２７人の内訳なんですが、児童クラ

ブに入られている方の参加が７６人で約６割になっております。その他

が５１人で約４割になるんですが、若干児童クラブに入られている方の

参加が多くなっているような状態です。 

 

奥良秀分科会長 本来、この児童館としてやられているものをセンターでやる

という流れの中で、やはりもう少し児童を増やしていくべきであると、

この評価を見れば分かってくるのではないかなと。児童クラブに入って

いる方が６割ということで―健全とかいろいろとうたわれていますの

で、もっと小学校ともアプローチしながらやっていかれるべきではない

かなと、この令和５年度を見て思うんですが、どのように評価されてい

ますか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 そこにつきましては同意見です。児童クラ

ブに加入されている方の参加を拒むものではないとは思っておりますが、

児童クラブに入られていない子供の参加をもっともっと増やしていきた
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いと思っておりますので、また業者の方とのお話合いも密にする中で、

どういった講座の内容が魅力的なのか、もっともっと広く子供を集める

ことができるのか、その辺りは前向きに検討してまいりたいと思ってお

ります。 

 

古豊和惠委員 参加者というのは、５年生や６年生が非常に少ないように思う

のですが、これの原因は何かとお考えですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 どうしても小学校高学年になりますと、例

えばスポーツクラブ、何かの少年サッカーでありますとか少年野球であ

りますとか、そういった形で活動の幅がどんどん広くなります。ですの

で、そういったところが影響して、高学年の参加者は少ないと判断して

おります。 

 

奥良秀分科会長 この実績の写真はどなたが撮られたんですか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 受託業者が撮られております。 

 

奥良秀分科会長 写真を見て思うことは多々あるんですが、市への報告に対し

てもこの写真を使われているんでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 市への報告の中にもこの写真は使われてお

ります。 

 

奥良秀分科会長 これが全てでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 写真がということでしょうか。（「はい、

そうです」と呼ぶ者あり）今、掲載している写真が全てではないです。 

 

奥良秀分科会長 この写真を見る限り、同じ日、同じ事業が―例えばかるた
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であれば、かるたの写真は全て一緒で、同じ日の写真ですよね。お茶っ

こ教室の写真もこれ多分全部一緒だと思います。全部チェックさせても

らいましたけど、報告についてはこれ以外のものもきちんとされている

と確認してよろしいですかね。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 こちらの写真は、こちらの子育て支援課に

おいて写真を抽出しておりまして、同日の写真となっております。業者

からは毎月、写真と報告書がついてまいりますので、この写真が全てで

はありません。 

 

奥良秀分科会長 分かりました。その辺が確認できず、分からなかったんで質

問させていただきました。ほかに質疑はありますか。（「なし」と呼ぶ

者あり）では、１１番につきましては終了いたします。次に１２の事業

について……（発言する者あり）すみません、１２時を過ぎておりまし

た。ここで休憩に入りたいと思います。１３時５分から再開したいと思

います。 

 

午後０時５分 休憩 

 

午後１時５分 再開 

 

奥良秀分科会長 それでは、分科会を再開いたします。お昼からの予定としま

して、午前中は子育て支援課の審査をやっていましたが、審査番号⑤に

移りたいと思います。⑤につきましては、審査事業１５がありますので、

審査事業の説明をよろしくお願いします。 

 

湯淺環境課主幹 審査事業１５、飼い主のいない猫の不妊・去勢手術補助事

業について説明します。資料４５ページをお開きください。当該事業は、

６月の予算委員会におきましても御審査いただいた案件ではございます

が、改めて制度概要から説明いたします。資料４６ページを御覧くださ
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い。この制度は、飼い主のいない猫の繁殖防止及びそれらの猫による生

活環境被害の軽減等を目的として、ＴＮＲ活動を実施するものに補助金

を交付します。交付対象者は、登録を受けた地域猫活動団体で、交付対

象事業は、市内に生息する飼い主のいない猫に対するＴＮＲ活動です。

ＴＮＲ活動とは、飼い主のいない猫の数を今まで以上に増やさず、一代

限りの命を全うさせることを目的として、飼い主のいない猫を捕獲し、

不妊・去勢手術を行い、捕獲場所に戻す継続的な活動のことです。補助

金額は、不妊・去勢手術に係る費用、オス１頭につき５，０００円、メ

ス１頭につき１万円を補助します。令和５年度実績は、交付決定件数１

２件、オス７３頭、メス８４頭の合計１５７頭、１２０万円の予算に対

し、１１９万９，６９６円を不妊・去勢手術費補助金として交付いたし

ました。資料４７ページは、令和５年度の不妊・去勢手術費補助金の実

績状況１２件の団体別、実施地域別の内訳です。資料４５ページにお戻

りください。当該事業の成果としては、登録団体から、猫が減り、糞尿

被害も激減、生活環境の改善がみられ、地域住民からは喜ばれた等の報

告があり、飼い主のいない猫による生活環境トラブルの減少につながっ

たと考えられます。また、不妊・去勢手術を行う際の捕獲機を５台購入

し、登録団体に貸出を行いました。令和７年度に向けた課題及び改善策

としては、今年度、補助金申請が予算額に到達したことを踏まえ、予算

額を１００万円増額補正しています。令和７年度は事業開始３年目であ

り、今年度と同程度の申請が提出される可能性があるものの、登録団体

からヒアリングを行い、適正な予算額を見込み、飼い主のいない猫によ

る生活環境トラブルの減少を図っていきたいと考えています。目標達成

度については、不妊・去勢手術費用の補助を１５０頭としていたところ、

１５７頭実施し、達成率１０４．６７％となりましたので達成度を「Ａ」

としています。説明は以上です。御審査のほどよろしくお願いします。 

  

奥良秀分科会長 説明が終わりましたので、委員の質疑を求めます。市議会が

以前、請願を採択して以降、急速にこの活動が実施されて、非常に多く

の実績が積まれているわけですが、この中で成果として地域住民から喜
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ばれた等の報告があり、飼い主のいない猫による生活環境トラブルの減

少につながったと書かれています。私も大分説明して歩きまして、地域

でも活動しておられる方もいらっしゃるんですが、生活環境のトラブル

の減少にはまだもう少しかかるのかなというふうに思います。原課では、

減少につながったと言っておられるんですが、どういったことでこうい

う結論を出しておられるんでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 活動団体が、このＴＮＲ活動を実施された地域においては、

猫の数が、減少してきているとの報告を受けて、地域の方も喜ばれてい

るとの話を聞いております。今後、市としては市全体でどの程度の飼い

主のいない猫がいるかっていうのは把握できてないんですが、各地域に

これから広まれば、徐々に生活環境の改善につながっていくのではない

かと考えております。 

 

山田伸幸委員 それと実際にこの事業を開始するまで、山陽小野田市はちょっ

と周辺市町村から遅れていたということがあるんですけれど、実際にこ

の事業をやってみて、そういうトラブルの解消とか、いろいろな生活環

境の改善につながった、そういう結論を持っておられるでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 そうですね、ＴＮＲ活動が実施された地域においては、子猫

の発生件数が少なくなったと聞いております。効果は上がってきている

ものと考えております。 

 

古豊和惠委員 令和５年度の交付決定件数が１２件となっていますけれども、

ということは、地域猫活動団体は何団体あるんですか。何団体あって、

登録を受けた地域活動団体は何団体あるんですか。その何団体がこの１

２件を受けたんでしょうか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 令和５年度につきましては、年度末時点で６

団体ありました。そのうち、４団体に交付決定をしたものです。以上で
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す。 

 

奥良秀分科会長 資料の４７ページを見ていただければと思います。よろしい

でしょうか。なければマイクを１回落としてください。その他に質疑は

ありますか。 

 

吉永美子副分科会長 どこの時点だか分からないですけど、令和５年度末で６

団体ということでした。以前この分科会の中で７団体というお話があっ

たと思っておりますが、令和５年度のときには少なかったということで

よろしいですか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 令和６年度になりまして、１団体の登録があ

りましたので、前回の時点では７団体ということでお答えしました。 

 

中岡英二委員 ４７ページを見ますと、スマイルキャッツが広範囲にわたって

捕獲されております。ほかの３団体ですね―平和町ハッピースマイル

は、地域を限定して捕獲するようなやり方でやられているんですか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 地域につきましては、特に市から限定指定は

ありません。 

 

中岡英二委員 暗黙の了解でこの団体が地域を決めてやられているということ

ですか。 

 

湯淺環境課主幹 実施計画書を出していただいて、どの地域でどれぐらいのこ

とを行うかを先に出してもらって活動が行われております。 

 

奥良秀分科会長 実施計画の頭数というのが限られていることで、その捕獲す

る地域というのは限定されてないということですね。 
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湯淺環境課主幹 そうですね、市内どこでも大丈夫です。 

 

中岡英二委員 原課の職員の皆さんは、実際にこういう事業が行われるところ

に出向かれて、その実施状況について御覧になっていらっしゃいますか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 今年度に入りまして、１か所伺いました。 

 

奥良秀分科会長 今年度というのは、令和５年度ですか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 令和６年度です。 

 

奥良秀分科会長 質疑がある際は挙手にてお願いします。令和５年度に現場を

見ているかどうかということです。 

 

岡田環境課生活衛生係主任 令和５年度は１件ほど行っております。以上です。 

 

山田伸幸委員 こういった、去勢・不妊手術する際にはどうしても専門家とい

いますか、獣医師さんが協力されると思うんですけれど、今どれぐらい

の獣医師が協力されているんでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 避妊・去勢については、登録団体のほうで探されてやってお

られまして、具体的な数は把握してないんですが、大きくやられている

獣医師は２名～３名ぐらいだったと記憶しております。 

 

古豊和惠委員 この実績報告というのは、どういう方法で受け取られているん

ですか。確認をされているのか。 

 

湯淺環境課主幹 実績報告で写真を添付していただいております。それと領収

書も添付していただいております。 
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古豊和惠委員 その領収書というのは、病院の領収書ということでよろしいで

すかね。 

 

湯淺環境課主幹 病院の領収書になっております。 

 

山田伸幸委員 以前調べたときにはオスとメスでそれぞれ値段が違っていて、

値段といいますか、手術費用が違っていて、私の認識ではオスが大体１

万円程度、メスが２万円から２万５，０００円程度とあるんですけれど、

実際に去勢手術の補助金額が５，０００円、１万円となっているんです

けど、それ以上の部分が負担されていらっしゃるのかどうか、それを団

体のほうで負担されているんでしょうか、どうでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 獣医師によって金額はかなり異なるんですが、超えた分につ

いては団体で負担されております。 

 

奥良秀分科会長 その他、質疑を求めます。この実施地域っていうのは、例え

ば自治会のほうから依頼があって行かれることが多いんでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 自治会から依頼があって行くところが多いです。 

 

奥良秀分科会長 １件ほど突出して多くやられているのは、人がたくさんいら

っしゃるといったところがあるとは思うんですが、ＰＲの仕方が多いと

ころと少ないところとどういうふうに違うのか、市はどのように評価さ

れているでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 ＰＲの仕方というか、非常に熱心な団体がありまして、自治

会のほうともよく話をされて、御相談を受けたらできるだけ行くように

されているということで、差が出ているのじゃないかと考えております。 

 

山田伸幸委員 それと捕獲した子猫等で、手術もそうなんですけれど、やはり
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それぞれ健康状態が様々で、放置していたら命をなくすというようなこ

とも含めて、保護されて、このメンバーの方たちがそれぞれ預かるなり、

医者に継続的にかかるなりという非常に健気な活動もしておられるとい

う実態を知っています。市にはそういったことについての報告はされて

いるでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 報告書等を出していただくときにお話もお伺いしております

し、避妊・去勢の手術の現場にも出させていただいてお話をしたことも

ありまして、そういった話は伺っております。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度の評価として捕獲機が５台ということで、５台で

やってみて、実際、満足された状況だったのかどうなのか。お答え願え

ますか。 

 

湯淺環境課主幹 捕獲機５台ということで、団体の方が持ってらっしゃる捕獲

機も当然活用されています。若干不足しているのかなとは考えてはおり

ます。 

 

奥良秀分科会長 市が貸与できるものは５台ということで、令和５年度の評価

として良いか悪いかということをお聞きしたいんですが、いかがでしょ

うか。 

 

湯淺環境課主幹 捕獲器を貸し出すことを決めたことはよかったと考えており

ます。予想以上に避妊・去勢の数も多く、捕獲器が不足したかなってい

う感はありますが、事業としてはよかったと思っております。 

 

奥良秀分科会長 少なかったという評価をされているということでよろしいで

しょうか。 

 

湯淺環境課主幹 若干少なかったかと考えております。 
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奥良秀分科会長 その他、委員の質疑を求めます。番号１５番の質疑につきま

しては、以上でよろしいでしょうか。（「はい」と呼ぶ者あり）では、

ページに沿って、質疑をしたいと思います。４款１項１目、２４２ペー

ジ、よろしいでしょうか。２４０ページ水道事業のところ、２５３ペー

ジまでですね。１目と３目と４目と５目です。 

 

山田伸幸委員 ２５１ページ、斎場霊園整備委託料というのが１４６万６，０

００円計上されておりますが、これは、どこか特定の斎場霊園をされて

いるのか、それとも全般的にされているのかお聞きいたします。 

 

湯淺環境課主幹 本市における斎場、市の霊園について、墓地について、草刈

り、木の伐採等の委託料となっております。 

 

山田伸幸委員 現在、市が管理する霊園というのは何か所あるんですか。 

 

湯淺環境課主幹 ４か所あります。 

 

山田伸幸委員 具体的にどういったところが、霊園としてあるんでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 小野田霊園、東墓地、南墓地、南中川墓地が市営墓地となっ

ております。 

 

中岡英二委員 ２５１ページの１２節委託料の中で、廃棄物運搬委託料は、昨

年はなかったんですが、どちらの廃棄物を運搬したんですか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 こちらは動物死体収集の運搬業務になります。 

 

中岡英二委員 動物死体の搬送ということですけど、何体ぐらいを移動された

んですか。 
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三浦環境課主査兼生活衛生係長 令和５年度の委託については１０４件です。 

 

奥良秀分科会長 １０４件ですね。質疑がある方は挙手でお願いいたします。 

 

中岡英二委員 金額的には少ないんですが、１８節の家庭用飲用井戸整備事業

補助金が１０万円ってありますが、この事業の内容についてお聞きしま

す。 

 

湯淺環境課主幹 水道の未給水区域の自治会について、井戸を新設で造られる、

あるいは修理されたとき、その一部を補助するものです。 

 

吉永美子副分科会長 先ほどの動物等っていうのはよく分からないけど、死体

回収が７５万７，０００円の２４ページの実績で、これは２６９件でよ

ろしかったでしょうか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 先ほど業務委託について１０４件とお伝えし

たんですけど、市の職員による回収部分がありますので、それが１６５

件、合わせて２６９件となります。 

 

吉永美子副分科会長 でもそうなってくると、市の職員が回収した金額って、

これに７５万７，０００円が入っているんですか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 入っておりません。 

 

吉永美子副分科会長 この実績の書き方は勘違いさせますよね。違いますか。

実績表の２４ページで、ここに２６９件７５万７，０００円ってあるん

ですよ。だから２６９件に対して７５万７，０００円かかったっていう

ふうに取られかねませんよね。これやっぱりきちんと明記をされて―

いわゆる委託したのは１０４件でしょ。これはどこに委託をされている
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んですか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 業者委託となっておりまして、株式会社セイ

ザンです。 

 

吉永美子副分科会長 これはどこかに持って行っていただくのじゃなくて、要

は改修をして、環境衛生センターに持っていく金額ですよね。確認です。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 おっしゃるとおりです。 

 

奥良秀分科会長 斎場の件で、小野田霊園のことが出たんですけど、小野田霊

園の元斎場ですよね、令和５年度は何もされてないような状況になって

いるんですが、どのようなお考えがあるのか教えていただきたいんです

が。 

 

湯淺環境課主幹 旧小野田斎場ですが、今後、解体し霊園の一部として活用で

きればと考えております。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度で何か問題等は出なかったでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 現在特に問題は起きておりません。  

 

中岡英二委員 １８節浄化槽設置整備事業補助金は昨年に比べてかなり増えて

いますよね。４，５００万円ぐらい増えていますが（発言する者あり）

これは違う。 

 

梅田市民部長 当該項目は下水道課の管轄になりますのでお答えできません。 

 

山田伸幸委員 生ごみ処理機購入助成金はあるんですけれど、自治会などが購

入するごみを入れる器はどこに入っているんでしょうか。補助金ですね。 



 70 

 

湯淺環境課主幹 ２６１ページの清掃費のほうになります。 

 

奥良秀分科会長 今、２５１ページを審査しております。 

 

前田浩司委員 ２５１ページの下の報酬ですよね。公害対策費の中の報酬費、

委員報酬で、委員は何人いらっしゃって、不用額が発生した理由を教え

ていただけますか。 

 

河村環境課主査兼環境保全係長 こちらの委員報酬ですけれど、環境審議会を

開きまして、参加された方の委員の報酬となっております。こちらのほ

うが４万円掛ける１１人分です。環境審議会なんですけれど、回数は特

に決まっていなくて案件があるときに開くという会で、多少余裕を持っ

た予算を取っておりますので、不用額が発生しております。以上です。 

 

吉永美子副分科会長 会員は１１人なんでしょうか。 

 

河村環境課主査兼環境保全係長 ２３名おられますが、所用につき、会費を受

け取れない方とかもおられますので、実際に支払い額がこのようになっ

ております。 

 

吉永美子副分科会長 だから要は会議に参加をしていない方がかなりいると。

予算書では２４人。それともう一つは、やってないのかな。技術専門委

員会委員というのが１５人おられて、これは開いていないなら開いてい

ないという御報告が欲しいことと、それと１１人と言われたということ

は、かなりの方が参加をしていないということではないんでしょうか。 

 

河村環境課主査兼環境保全係長 まず、技術専門委員会ですけど、こちらは開

いておりません。開いた会議は環境審議会が１回となっております。参

加されない方もおられましたが、仕事の都合上、報酬を受け取れないと
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言われる方もおられます。会としては過半数以上参加されておりまして、

十分参加されているような人数になっております。 

 

吉永美子副分科会長 きちんと報告してください。だから１回だけ開いている

んでしょう。報酬もらった人が１１人だけど、２４人中何人が参加をし

て審議していただいたかっていうところは大事なので申し上げています。 

 

河村環境課主査兼環境保全係長 昨年の参加人数は、今手元に資料がありませ

ん。また必要があれば、回答させていただきたいと思います。 

 

吉永美子副分科会長 こちらが聞いているわけですから、必要があればじゃな

くて後で回答しますと言われるべきだと思います。 

 

河村環境課主査兼環境保全係長 失礼いたしました。後ほど回答させていただ

きます。 

 

奥良秀分科会長 その他、質疑はありますか。委託料の中のシステム保守委託

料については、何のものなのか説明をお願いします。 

 

湯淺環境課主幹 山陽小野田市斎場は新しい炉になりましてから、名前の表示

システムを導入しております。事務所からコントロールできるようなシ

ステムになっておりまして、委託料が発生しております。その支払いに

なります。 

 

奥良秀分科会長 分かりました。次に移りましょう。２５３ページの５目です。 

 

山田伸幸委員 環境調査センターで、いろんな調査をされているんですけれど、

環境基準をオーバーするような物質の所見は出ておりませんでしょうか。 

 

辻永環境調査センター所長 件数がたくさんあるので、なかなか、この場でお
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答えをするのは難しいかとは思いますが、ほとんどの場合、環境基準を

クリアしているケースのほうが多いと認識しております。以上です。 

 

吉永美子副分科会長 最近、耳に入って、この場で質問がなかったので、ちょ

っと記憶が曖昧になっているんですが、他市から、例えば美祢市とか、

そういった委託か何かを受けてやって、令和５年度もそういった実績が

あるのではないですか。実績をお知らせください。 

 

辻永環境調査センター所長 その場合は歳入のほうの決算書の中の歳入の方に、

上がっておるケースがありまして、決算書で言うところの１２０ページ、

１２１ページに当たりますが、雑入の中の２１款４項３目の４節衛生費

雑入に当たりまして、大気水質測定委託料というのが３６４万３，９２

０円とあると思います。この中に、美祢市からの委託費と山口東京理科

大学との契約に基づく委託費、この二つが計上されております。以上で

す。 

 

山田伸幸委員 受託調査が先ほど出た美祢市とそれから山口東京理科大学とあ

るんですけれど、山口東京理科大学の下水等水質分析というのは、大学

自身ではできないんですかね。 

 

辻永環境調査センター所長 市の立場で山口東京理科大学ができる、できない

というのはなかなか言いづらい部分ありますが、結果的に、委託契約を

受けて、令和５年度まではやっているという状況ではあります。 

 

山田伸幸委員 実績表の５に公立大学法人理科大学との連携、大学との共同研

究技術協力というのがあって、実績として７回、３，９４５検体とあり

ますが、これは具体的にどういった事業なんでしょうか。 

 

辻永環境調査センター所長 昨年度も同じような質問があったように記憶して

おるんですが、大学のほうの先生方と共同研究という形で、特に、中国
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方面からのばいじんというか、大気の汚染に関する調査と聞いておりま

す。以上です。 

 

奥良秀分科会長 その他、質疑はありませんか。 

 

河村環境課主査兼環境保全係長 先ほどの２５１ページの委員報酬の出席者の

件ですが、確認できましたのでお答えしたいと思います。予算上２４人

で取っておったんですけど、改選がありまして、そのとき定員が２３名

になりまして、出席者が１５名、欠席者が８名となっております。その

うち１５名のうち１１名に、委員報酬として支払わせていただいており

ます。以上です。 

 

奥良秀分科会長 その他質疑ありませんか。（「なし」と呼ぶ者あり）ないよ

うなので、２項１目から３目ということで、２５８ページですね。 

 

山田伸幸委員 清掃に関わるということで、このたび、人数が変わったんです

が、令和５年度で、職員の方は何人で、会計年度任用職員もしくはパー

ト職員等、そのニーズをそれぞれ答えてください。 

 

村長環境衛生センター所長 令和５年度予算時では、正規職員と再任用諸君で

３４名、会計年度常勤任用職員２６名の合計６０名だったのが、令和６

年度予算になりますと、正規職員と再任用職員が３３名、常勤の会計年

度任用職員が２名、パートが１５名の５０名の体制と変わっております。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度の決算だけでよろしいので。 

 

山田伸幸委員 ２６１ページに行っていいですか。 

 

奥良秀分科会長 ２５９ページまで、よろしいでしょうか。なければ、２６１

ページまで進みます。 
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山田伸幸委員 １８節負担金、補助及び交付金ですが、ごみ収納箱設置補助金

が８５万４，０００円支出されております。先日、私の自治会でも、購

入させていただきましたけれど、以前に比べて物すごく値段が高くて、

補助金は非常に少ないというか、以前のまま据置きで、自治会の負担が

すごく大きいんで、改善の必要があるんじゃないかなと思うんです。数

は増えても、やっぱりこれだけ負担が大きいと自治会としてもやってい

られなくなるんですよね。しかも、義務ですから、自治会の業務として、

ごみをそこに集積しないといけないわけですよね。その辺で再考の余地

があるんじゃないかなと思うんですが、いかがでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 委員の言われるとおり、ステンレス、鉄等の金額が非常に上

がっておりまして、ごみ箱の値段が上がっているってことを承知してお

ります。ステンレスのごみ箱がいいというのも認識しておりますので、

今後、検討してまいりたいと思っております。 

 

奥良秀分科会長 実績を評価して、今後は考えていきたいということですね。 

 

山田伸幸委員 これは、いろんな自治会からそういう声は上がってきているん

ですか。 

 

三浦環境課主査兼生活衛生係長 一部の自治会からそういった声が上がってい

ることはお聞きしております。 

 

前田浩司委員 先ほどのごみ収納箱、決算の実績報告書には令和５年度は３０

自治会で５９個、令和４年が２８自治会の３８個と。これやはり周知を

かなり徹底されたのか、その辺を教えてください。 

 

湯淺環境課主幹 改めて周知の徹底ということはなかったのですが、結果的に

数が増えております。 
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前田浩司委員 数が増えた要因というのは、やっぱり老朽化とか―どんな原

因が発生しているんでしょうか。 

 

湯淺環境課主幹 やはりステンレス製のごみ箱が人気がありまして、どうして

も古いものは新しいものにということで、コロナ禍の頃からかなり増え

たと認識しております。 

 

奥良秀分科会長 ２６１ページまで行っておりますが、次に、２６３ページま

で行きたいと思います。 

 

中岡英二委員 １２節委託料の中で、廃棄物処理処分業務委託料、これが昨年

に比べて、１，８００万円ぐらい増えていますが、これはどこでこれほ

どの廃棄物が出たのか教えてください。 

 

松尾環境衛生センター主任 これは共英リサイクルのほうで委託している料金

であります。 

 

村長環境衛生センター所長 処分料金の単価が向上したために処分費が高くな

っております。処分していただくものの処分の処理単価の上昇が主な原

因でございます。 

 

中岡英二委員 量は変わらなくて、単価が変わっただけで、これだけ増えるも

のなんですか。 

 

村長環境衛生センター所長 倍近くの値段に上がりました。 

 

奥良秀分科会長 ちなみに、なぜ令和５年度は単価が２倍になったかの理由は、

説明があったでしょうか。 
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村長環境衛生センター所長 処分を委託しているのは共英製鋼でございますが、

電気料金等の高騰がすごくて、もう処分が間に合わないということで、

上げさせていただけないでしょうかということで直接御相談を受けたと

ころでございます。きちんと内部で協議をいたしまして、この金額での

契約となっております。 

 

山田伸幸委員 では、収集したごみのリサイクルについて、売却しますけれど、

その値段というのはどうでしょうか。金属はかなり上昇しているんじゃ

ないかなと思うんですけど、全体的にいかがでしょうか。 

 

村長環境衛生センター所長 令和４年度から令和５年度にかけて、資源ごみの

量といたしましては約６.１％減っております。金額といたしましては、

１５.９％減っております。これが、量も減っているので、収入金額が減

るのは当然なんですが、購入単価が令和４年度から令和５年度にかけて、

約１１.２％下がっていますので、これも影響して、かなりの資源ごみの

売払い収入は減っております。資源ごみの引取りにつきましては、約１

１品、年２回の入札等を行っているんですけど、再商品化の価格が社会

情勢により相場変動が激しく、需要と供給のバランスによって強く影響

を受けることから、こういったことが生じてしまいます。令和５年度に

つきましては、以上でございます。 

 

山田伸幸委員 鉄といいますか、金属類はかなり上昇したんじゃないんですか。 

 

村長環境衛生センター所長 委員がおっしゃられるとおりです。アルミ等につ

きましては、ほとんど金額に変更はございません。ペットボトルとかが、

約半額の金額に落ちたために、こういった現象が発生しております。 

 

奥良秀分科会長 よろしいですか。ほかに、質疑はありますか。（「なし」と

呼ぶ者あり）なければ、その次のページですね。２６４、２６５ページ

までですね。 
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山田伸幸委員 ２６３ページ、ごみ処理施設長期包括運転管理業務委託料が４

億３，６００万円支払われているんですけれど、これは、入札をされた

上でこの金額に決定しているんでしょうか、それとも日々の積み重ねと

いうことなんでしょうか。 

 

原野環境課主査兼環境政策係長 こちらの業務につきましては、８年間の長期

包括運転管理契約になっておりまして、プロポーザルにおいて業者選定

したものになります。以上です。 

 

奥良秀分科会長 ２６４、２６５ページに戻ります。質疑はありますか。 

 

山田伸幸委員 ごみ焼却施設ですね、以前は毎年必ず保守業務というのがあっ

たりしたんですけど、最近はそういった保守で焼却を停止するといった

ことは発生していないんでしょうか。 

 

村長環境衛生センター所長 最近は安定的に運転できております。特に大きな

問題は起きておりません。 

 

山田伸幸委員 建て替える際、やや小さな焼却施設を造られているんですけれ

ど、その辺でたまってしまうとかいったことは発生しておりませんか。  

 

村長環境衛生センター所長 先ほども申しましたとおり、ごみの量が減ってお

ります。今、４５トンが２炉ありますので、１日９０トン処理できるん

ですが、去年の冬ぐらいから片炉運転をしているような状況でございま

すので、余裕を持って処理させていただいております。 

 

奥良秀分科会長 分かりました。２６５ページまでよろしいでしょうか。（発

言する者あり）し尿処理費も入っています。（「なし」と呼ぶ者あり）

なければ、審査番号⑤につきましては終了いたしたいと思います。では
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終わります。ここで、職員入替えのため暫時休憩いたします。 

 

午後１時５５分 休憩 

 

午後２時２分 再開 

 

奥良秀分科会長 暫時休憩を解きまして、分科会を再開いたします。続きまし

て審査番号⑥番につきまして審査を行ってまいります。１５８ページの

１項の支所費から始めさせていただきます。 

 

山田伸幸委員 支所といいますと現金管理のことが、どうしても気になってお

ります。以前、職員による事故等もあって、非常に厳しい管理が求めら

れているんですけれど、その辺で収納とそれから実際に入った金を金融

機関等に納める間、そういった現金の管理というのは、今どのようにさ

れているでしょうか。 

 

梅田市民部長 御質問の現金の管理でございますけども、埴生支所、南支所、

いずれも現金を取り扱う業務につきましては、必ず２人体制で確認をし

ながら行うこととしております。さらに、出納室のほうで、定期的に現

金の管理状態等を監査といいますか、調査しておりますので、その際に

どういった形で現金保管しているかとか、銀行にはどういうタイミング

で納めるとか、そういったところも逐一確認ししながら業務を行ってい

るところでございます。以上です。 

 

山田伸幸委員 あまり好ましいことではないんですけれど、現金を扱うところ

で、どうしても防犯上の観点からカメラを設置するというのがあるんで

すけれど、そういった管理はされておられないんでしょうか。 

 

坂根南支所長 カメラについてはございませんけれども、非常用通報装置がご

ざいますので、不審者とかがおりましたら、それを押したら、警察等に
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連絡がつくようになっております。 

 

奥良秀分科会長 評価として、カメラを付ける必要性はないということでよろ

しいでしょうか。 

 

梅田市民部長 カメラを設置すると、支払いに来られた方も映ってしまうとい

うこともございますので、慎重にする必要があるかなというところで考

えております。以上です。 

 

山田伸幸委員 今郵便局も含めて、ほとんどの現金を扱うところ、窓口でカメ

ラと分からないように、そういう機器を設置するということがあるんで

すけれど、検討もしておられないということですか。 

 

梅田市民部長 実際申しますと、検討もしておりませんし、カメラと分からな

い状態が本当にいいのかどうかというところもございますが、せっかく

御意見を頂きましたので、今後の参考にしたいと思います。以上です。 

 

奥良秀分科会長 分かりました。この１１目支所費、１５９ページよろしいで

すかね。 

 

山田伸幸委員 公園通出張所において、昨年度は、須恵地域交流センターに一

時的に場所の変更をされたわけですけれど、そこにおいて現金の扱いは

これまでどおり支所のような厳密な現金管理はできていたでしょうか。 

 

池田公園通出張所長 令和４年の６月の下旬以降、令和５年度中、須恵地域交

流センターにおいて業務を行っておりましたが、旧商工センター、そし

て４月からのＡスクエア同様、きちんと管理はしておりました。 

 

山田伸幸委員 この決算とは関係あるということでお聞きしたいんですけど、

今、公園通出張所の職員の皆さんが、車を置く所がないんじゃないかな
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と思うんですけど、公用車も含めてどのようにしておられるんでしょう

か。 

 

奥良秀分科会長 それは、令和６年度になってからだと思います。 

 

池田公園通出張所長 現在、須恵地域交流センターの一角に一応３名分のスペ

ースは確保していただいております。先ほど山田委員がおっしゃるとお

り、公園通出張所長からも企画課に対して、底地は市の土地であるため

にいろいろ緊急を要する場合、今回のような議会出席の案件等もありま

すので、Ａスクエアの中に職員駐車場３台分ぐらいは設置していただけ

ないものかという要望は出しておりましたが、入居しておる商工会議所

はじめ、ほかの入居団体も、地域の有料駐車場を契約していただいてお

る手前、それと同様に扱わなくてはいけないとのことでした。市として

は新たな駐車場を確保できないので、片道１０分弱ぐらいかかるんです

けども、地域交流センターを利用してくださいということでした。ただ

し、職員の中には１名、そういう徒歩を嫌うところがあって、自腹で地

域のＡスクエアに近い駐車場を月額４，５００円で契約している職員も

おります。以上です。 

 

奥良秀分科会長 １５９ページですね。ほかに質疑はありませんか。（「なし」

と呼ぶ者あり）なければ、次に行きましょう。１６０、１６１ページ、

上の部分だけですね、よろしいでしょうか。（「なし」と呼ぶ者あり）

なければ１９０ページの３項１目戸籍住民基本台帳費ですね。１９０、

１９１ページ。 

 

山田伸幸委員 今、市民課の窓口の職員の配置で、正規職員と非正規職員の人

数はどのようになっておりますか。 

 

浅川市民課長 令和５年度の当初は２６人でしたが、令和５年の１０月からマ

イナポイントの申込み終了によりまして、担当であったの会計年度任用
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職員が２人減で、２４人になりました。２４人の内訳は、正規職員が１

５人、会計年度任用職員のフルタイムが６人、パートタイムが３人です。

以上です。 

 

奥良秀分科会長 その他、質疑を求めます。１９５ページまでで何かあれば。

よろしいですか。歳出はないですかね。（「なし」と呼ぶ者あり）歳入

のほうからも質疑を求めたいと思いますが、よろしいでしょうか。（「な

し」と呼ぶ者あり）それではなしということで、審査番号⑥につきまし

て、終了いたします。職員入替えのため休憩に入ります。１４時２５分

から再開します。 

 

午後２時１２分 休憩 

 

午後２時２５分 再開 

 

奥良秀分科会長 休憩を解きまして、分科会を再開します。審査番号②の途中

から始めたいと思います。審査番号の１２番、子ども医療費助成拡充事

業について、執行部からの説明を求めます。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 審査資料の３８ページをお開きください。

審査番号１２番、子ども医療費助成拡充事業について御説明します。こ

の事業は、重点施策２「ひとを創る」の（１）子育て支援の充実に該当

する事業となります。まず、事業概要については、子育て世代の経済的

負担軽減を目的とし、児童の保険適用医療費の自己負担分を助成するも

のです。小学１年生から中学３年生までの児童を対象に令和２年８月に

医療費自己負担を１割から２割に、令和３年８月に２割から３割に拡充

いたしました。これまで児童の父母の市民税所得割の額が１３６，７０

０円を超える世帯は対象外となる所得制限を設けておりましたが、令和

５年８月からこれを撤廃し、児童の父母の所得に関係なく全員を対象と

いたしました。支出内訳としては、子ども医療費助成費として１億１，
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４３７万９，０００円となり、その財源内訳としては、ふるさと支援基

金繰入金と保険者からの高額療養費、合わせて５，０６５万２，０００

円を充当し、残りの６，３７２万７，０００円は一般財源となっており

ます。活動指標としては，目標値の４，７００人に対して４，１７１人、

達成度は８８．７４％となっております。成果としては、市内在住の小

学１年生から中学３年生まで、保護者の所得によらず医療費助成の対象

としたことで、子育て支援の一助となったと考えており、目標達成度は

「Ａ」としております。説明は以上です。御審査のほどよろしくお願い

いたします。 

 

奥良秀分科会長 説明が終わりましたので、質疑を求めたいと思います。 

 

山田伸幸委員 令和４年度に比べて令和５年度の助成費が５，０００万円ぐら

い跳ね上がっているんですけど、これは単純に所得制限撤廃による影響

なんでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 おっしゃられるとおり、受給対象者が倍増

したことによる増と併せまして、昨年度、新型コロナウイルス感染症が

５類に移行になりまして自己負担等が増えておりますので、その原因も

あると思われます。 

 

山田伸幸委員 新型コロナウイルス感染症は、昨年はまだ医療助成の対象じゃ

なかったですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 令和５年５月から５類に移行したと思いま

す。 

 

山田伸幸委員 医療費の自己負担が導入されたのは今年からじゃないんですか。 

 

尾山福祉部次長兼高齢福祉課長 すみません、詳細までは記憶しておりません
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が、５類になって、一旦自己負担等が生じるものと、上限を設けて、あ

る程度負担軽減が図られていたものがあったと記憶しております。です

から、５類になる以前ほど全く自己負担がないような状況ではなかった

です。 

 

中岡英二委員 活動指標の中で、受給者証発行枚数が令和５年で４，７００人

とありますが、小中学校の生徒数は幾らぐらいですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 ４，６００人を見込んでおりましたが、転

入や転出等もありますので、１００人プラスして予算上は計上しており

ます。 

 

中岡英二委員 それで実際に４，１７１人の方が医療にかかられたという数字

でよろしいんですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 あくまでも申請主義になっておりますので、

申請された方と解釈していただきたいと思います。 

 

中岡英二委員 ということは、申請された方が全て医療にかかったということ

ではないということですね。そうすると、決算額からしたら１億１，６

００万円ということで、これを単純に４，１７１人で割ると、１人当た

り２万７，０００円ぐらいの医療負担が出たと解釈していいですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 お見込みのとおりです。 

 

中岡英二委員 医療費で、どういう疾病で行かれたか把握されていますか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 すみません、そこまでは把握できておりま

せん。 
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山田伸幸委員 受給者証を見ると、昨年、所得制限の撤廃によって２，２００

人もおられたということでよろしいんでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 こちらが他の医療費助成制度、ひとり親等

もありますので、それが毎年更新となっております。そこに所得で該当

しなかった方等のお子さんに関してはこちらの子供医療費助成制度を適

用して、受給していただくことになりますので、毎年増減はあります。 

 

山田伸幸委員 令和４年度と令和５年度の活動指標の数を単純に見てみた場合

に、この違いは所得制限があったかなかったかということだと思うんで

すけれど、所得制限を撤廃されてこの対象になられた方が２，２００人

もおられたということでよろしいんですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 一概にそうとは限りません。 

 

山田伸幸委員 では、何人ぐらいの方がおられたんですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 すみません、そこまでは把握はしておりま

せん。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 今の回答に補足します。増えた要因ですが、

大半はこの所得の撤廃によるものと考えております。ただ、子供医療費

につきましては、ひとり親といった複数の事業が絡んでおりますので、

その増減も若干影響しているということで先ほどの回答となりました。 

 

山田伸幸委員 この年度中に、今後のことということで検討されたのかなと思

うんですけれど、実際に令和６年度になってみると、もうほとんどの市

町が対象者を高卒まで広げています。本市はそういった検討を令和５年

度の中ではしなかったんでしょうか。 
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吉岡福祉部長 拡充については、令和５年度は所得制限の撤廃というところで、

高校生の拡充については、一般質問での質問も出ておりますので、この

場での回答は控えさせていただきます。 

 

山田伸幸委員 予算的には一般財源を６，３００万円も使っているわけで、全

体としても１億１，４００万円という大きな金額の事業になりますが、

子供医療費助成を実際にやってみての評価はどうなんでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 成果のところにも書いてありますが、これ以外のところで何

かあるでしょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 基本的にはここの成果の欄に書いてあるこ

とが全てとなります。ただ、子供は夜に熱を急に出したり、よく病気を

したりします。その病気をした際に、病院にかかるときにこういった医

療費助成があることで、早めの受診ということも考えられます。そうい

った意味では子育てしやすい環境の一助にはなっていると評しておりま

す。 

 

奥良秀分科会長 その他、質疑はありますか。（「なし」と呼ぶ者あり）それ

では、１２番については終わりたいと思います。その次、１３番、小野

田地区公立保育所整備事業につきまして、説明を求めたいと思います。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 審査資料の３９ページをお開きください。

審査番号１３番、小野田地区公立保育所整備事業について御説明します。

この事業は、重点施策２「ひとを創る」の具体的施策（１）子育て支援

の充実に該当する事業です。まず、事業概要ですが、本市の公立保育所

はいずれも老朽化や定員に対する入所児童割合の不均衡に起因する非効

率な運営等の課題を抱えていたことから、それらを改善するための公立

保育所再編計画を策定し、その計画に基づき再編整備を進めており、令

和５年度は、小野田地区にある日の出保育園の整備を行う事業となりま
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す。この事業に係る支出内訳としては、地質調査を行うための地質調査

委託料として９８２万３，０００円、水路・造成工事に係る実施設計業

務委託料として３５９万４，０００円、令和４年度に着手しておりまし

た基本設計業務における繰越明許分として８１１万９，０００円、その

他、消耗品費として５万５，０００円、備品購入費として１万７，００

０円、合計２，１６０万８，０００円となり、その財源内訳として、保

育所施設整備事業債１，０７０万円、残りは一般財源１，０９０万８，

０００円を充当しております。活動指標としては、厚生労働省基準によ

る待機児童数としており、総合計画の令和２年度現状値１５人と比較し

て減少と設定しておりますが、令和５年度３月末の実数は２０人であり

ました。成果としては、計画どおり、令和５年度は、令和４年度から繰

り越した基本設計業務を完了させ、建築部分に係る実施設計業務にも着

手し、また地質調査業務を実施するとともに、水路・造成工事に係る実

施設計業務を経て、工事に着手したことから、目標達成度は「Ａ」とし

ております。日の出保育園新園舎建設等に関する図面等は４０ページか

ら４３ページに添付しておりますので御確認ください。説明は以上とな

ります。御審査のほどよろしくお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 説明が終わりましたので、委員からの質疑を求めたいと思い

ます。 

 

山田伸幸委員 地質調査９，８００万円ということなんですが、結果はどうだ

ったんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 地質調査委託料は９８２万３，０００円です。こ

ちらの結果といたしましては、このたび新園舎を建てるところの下に古

洞はなかったということが分かりました。また、地下１０メートル程度

のところに支持地盤があるということも分かりました。また表面付近の

土質は少し軟らかいということで、直下型地震の際には液状化の可能性

があるということも分かりました。それに耐え得るくいの工法が何種類
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かあるんですが、その工法を考えまして、それに耐え得るくいを打つ、

くいを打つための地盤の改良を行うといったことが地質調査の結果とし

て分かっております。 

 

山田伸幸委員 水路については、かなり深いものがあるわけですけど、ほとん

ど触らずに、進入路もそのままで園舎にだけ手を入れられるということ

でよろしいんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 令和５年度に実施設計に着手しました水路につき

ましては、新園舎となるところと、旧園舎、つまり現在の園舎が建って

いるところの間にある水路の改修を行っております。こちらの工事につ

きましては、令和５年度に着手しまして、繰越しとなりましたが、令和

６年度、現時点で工事は完了しておるところです。 

 

山田伸幸委員 それと水害に対する備えは、かさ上げ等をすればいいかってい

う問題でもないように思うんですけれど、実際に水害の危険性について

はどのように対応されるんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 まず、建物についての水害の対策としましては、

先ほど山田委員もおっしゃられたとおり土地のかさ上げを十分に行うよ

うに考えております。このあたりで一番低いところと比べますと、グラ

ウンドレベルで８０センチメートルのかさ上げをしております。また、

建物につきましては、そこからフロアレベルは３０センチメートルのか

さ上げをしておりますので、一番低いところからすると、床上浸水につ

いては、１１０センチメートルのかさ上げをして、十分な対策をしてお

ると思っております。また、施設についてはそのような対策をしている

んですが、一番大事なのは、もちろん人命に関するところになると思い

ます。この場所につきましては、ハザードマップ上は全てが避難の必要

な地域となっておりますので、避難確保計画をきちんと定め、それに基

づいて早め早めの避難を心掛けるということで対策していきたいと考え
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ております。 

 

山田伸幸委員 あそこの前の県道が非常に狭くて交通量も多い。しかも、保護

者が迎えに行く時間と混む時間がバッティングしてしまうという件です。

県道の改修が行われないまま、あそこの駐車場の中をどのように改修し

ても、肝腎の県道の改善がされないのではないかなと思うんですけどど

うでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度にそういった打合せ等があったかどうかというこ

とです。 

 

古川副市長 湾岸道路に向かう県道の件ですが、ＪＲの跨線橋で工事をされて

おります。その後、交差点改良もされます。そうした中で、日の出保育

園が面するところは市道になりますので、それに合わせて市道を改良す

る計画は立てております。そうすることによって、日の出保育園に入る

ための交通の関係は緩和されるとは考えております。 

    

山田伸幸委員 住民説明会をされたときにいろいろな懸念材料が出されたと思

うんですけど、出された意見はどのように生かされていくんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 地元等に対しての住民説明会は令和５年８月１８

日に行っております。これとあわせまして、保護者に対する説明会も令

和５年１１月２５日と１２月９日の２回に分けて行っております。この

中で主に出てきた意見としましては、新園舎を建てるところと旧園舎の

ところに通っている赤字道をそのまま使えるようにしてほしいというよ

うな意見が出ました。こちらにつきましては付け替えというような形で

の迂回路の設置を考えているところです。そのほか、特に声として一番

大きかったのは、やはり先ほどもありましたように交通渋滞への対策を

してほしいという意見でしたので、先ほど副市長も申しましたが、現在、

市が考えている計画等も併せて説明しているところです。 
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古豊和惠委員 赤字道の件なんですけれども、今もう既に、新しい園舎と駐車

場の間に現在できていますよね。あれがそのまま生きるということです

か。 

 

野村子育て支援課課長補佐 新園舎を建てる土地と現在園舎が建っている土地

の間に赤字道が通っていますが、今度新園舎を建てますと現園舎のとこ

ろが園庭になりますので、その間に赤字道が通っていると保育園の防犯

上難しいので、付け替えることとしております。現在その付け替えは、

現日の出保育園の園舎の周りをぐるっと迂回するような形なので、ダイ

レックスのところから南側に通路を造って、現園舎の駐車場のほうに抜

けるような形での付け替えを考えております。 

 

古豊和惠委員 それでは一般の方が園の中に入るということはもうないという

ことでよろしいんですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 おっしゃられるとおり、そこにつきましてはきち

んとフェンスで侵入者がないような形を取ります。 

 

奥良秀分科会長 よろしいでしょうか。その他、質疑を求めたいと思います。

図面からでもいいので、何か質疑はありませんか。 

 

山田伸幸委員 園舎のセールスポイントといいますか、こういったことが特徴

なんだよというようなことが何かあるでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 以前、この計画を言われたときに言われていると思いますが、

もう一度。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 既にねたろう保育園を造っておりますので、

その辺りのメリットとデメリット等も勘案しまして、今後建設する日の
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出保育園の設計で工夫したところなんですが、例えばランチルームの設

置でありますとか、廊下にもエアコンをつけるとか、ねたろう保育園の

状況を見ながら、良いところや改善すべきところを勘案しながら、日の

出保育園の設計には反映させております。 

 

奥良秀分科会長 そうですね。よろしいですか。（うなずく者あり）では、こ

の事業につきましての審査を終えたいと思いますがよろしいですか。

（「はい」と呼ぶ者あり）続きまして、決算書に移りたいと思います。

決算書の２２０ページからです。２項１目。２２０ページ、２２１ペー

ジです。なければ、２２２ページ、２２３ページに移ります。 

 

山田伸幸委員 ２２３ページ、１２節委託料で、地域子供クラブ業務委託料と

して１４３万円が計上されておりますが、これはどういった内容なのか、

お願いいたします。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 先ほどの審査事業の中でありました児童ク

ラブが移行した後の地域子供クラブの委託料になります。 

 

吉永美子副分科会長 予算のときにもお聞きしたと思いますが、用地借上料で

す。旧津布田保育園の２２万３，８９４円については、予算のときに検

討委員会にかけるとの答弁があったように思っているんですが、結局、

年度末までどのようになったのか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 山陽地区の保育所の再編計画の中で、三つ

の保育園を閉鎖した状況になっております。この施設につきましては、

今後、市内全域でこういった施設がありますので、公共施設のそういっ

た再編計画も含めて（発言する者あり）市有財産活用検討委員会で今後

の使い方や利用の仕方等については検討していく予定としております。

令和５年度中に、吉永副委員長が言われました津布田保育園の私有地、

個人の方がお持ちの土地については、今後の方向性についてはまだ決ま
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っておりません。 

 

奥良秀分科会長 先ほど土地の件が出たんですが、ほかの所管のところでも土

地の件が出ております。令和５年度にどのようなアクションを起こした

のか。何かあれば御報告をお願いします。 

 

古川副市長 市有財産活用検討委員会で、いろいろな部署で持っております行

政財産から普通財産に移行した財産についてどのようにするかを検討い

たします。当然、令和６年度には、今は令和５年度決算ですけど、今年

度についてはその辺の在り方について検討していくように考えておりま

す。当然、市が持っている財産をいかに活用するかというのは必要なこ

とで、そういうような建物を市で活用するのがまず一番で、使えるかど

うか、使えなかったら、今後売却するのか、民間に貸し出すのかといっ

たように、いろいろな手法があると思います。そういう考えや手法を検

討委員会で検討していきたいと考えております。 

 

吉永美子副分科会長 そういう答弁があったからお聞きするんですけど、先ほ

ど言いましたように、令和５年度当初予算のときにお聞きして、現状で

すと、本当に、いつ、どうしようかっていうことが決まるのかなってい

うのがあるんですけど。こういったところはいつまでにはこうしようと

いう予定や目標のようなものを持って検討委員会で検討されているわけ

ではないんですか。 

 

古川副市長 特にこのように市が単独で持っている土地ならば、もっと早くと

いうこともあるんですけど、いかんせん私有地を借りておるということ、

相手方がいるということで今後折衝することもあります。その辺でこう

いう建物については、いつまでというのはなかなか言いづらいところも

ありますが、先ほど申しましたように、市が持っております財産につい

ては、いかに有効に活用するかということは必要ですので、できる限り

早い中でどのようにしていくかというのは決めていこうと思います。回
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答になっているかなっていないかは分かりませんが、市有財産は有効に

活用していきたいと考えております。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度まではまだまだ踏み込んでいないけど、今後は踏

み込んでいかれるということでよろしいですかね。（うなずく者あり） 

 

前田浩司委員 ２２３ページの１８節負担金、補助及び交付金の中に児童遊園

整備補助金で２件ほど対応されていると思うんですけれども、どちらか

教えていただけますか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 １件が柿の木坂南自治会、もう１件が緑が

丘自治会に交付しております。 

 

吉永美子副分科会長 今まで質問してこなかったような気がするんですが、１

８節についてです。児童遊園整備補助金が予算と同額になっております

が、どのような使用をされたんでしょうか。決算ですから、どのような

ものに使われたんですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 自治会の申請によるんですけども、１点が

ブランコ、滑り台等の補修に使われております。もう１件も同じように。 

 

吉永美子副分科会長 これは上限額を幾らとか、補助額が何割とかが決まって

いるかと思いますので、御説明ください。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 上限額につきましては１６万円となってお

ります。一応、補修や修繕に係るものは８０％補助しますけれども、先

ほど言いました上限額が１６万円となっております。 

 

奥良秀分科会長 続きまして、２２４ページ、２２５ページに移ります。保育

所運営費で私立分が１億円以上増加している理由は、人件費の増加でし
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ょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 増えた理由は、令和４年度におきましては処遇改

善に対しまして、上半期は補助金が出ておりました。下半期分につきま

しては、運営費の中に上乗せという形で行いました。令和５年度は１年

を通じて、委託費のほうで処遇改善分を上乗せして支払うようになりま

した。それが１件と、もう１件が、それまでは小規模保育事業所でした

こぐま保育園が、令和５年度はこちらの保育所に変わりましたので、そ

の分が増えております。 

 

古豊和惠委員 病児保育事業委託料２，５６７万４，０００円は、医療費と全

く別のものである。どういうものなんでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 この事業につきましては、お子さんが病気

などによって保育園等に行かれない場合に、医療機関にお子さんを預け

るための委託料となっております。なので、医療費とは違うものになり

ます。 

 

古豊和惠委員 これは、山陽小野田市内の病院ということですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 山陽小野田市内にある２か所に委託してお

ります。 

 

古豊和惠委員 ちなみに、どちらとどちらにあるんでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 小野田病児ケアハウスと、医療法人社団平

成会に委託しております。 

 

前田浩司委員 同じく委託料の中の児童扶養手当障害認定業務委託料はどんな

内容であるのか、そして、どちらに委託されているのか。 
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藤田子育て支援課子育て支援係長 児童扶養手当の認定に係るものになるんで

すけども、父または母の障害の状況によって、申請者から診断書を出し

ていただくことがあります。その診断書が妥当かどうかにつきまして、

医療機関にこちらから委託して妥当性を見てもらうための委託料となっ

ております。市内３か所、内科、整形外科、精神科それぞれに１か所ず

つ委託しております。 

 

奥良秀分科会長 その他、質疑を求めますが、何かありますか。（「なし」と

呼ぶ者あり）２２５ページを終わって、２２６ページ、２２７ページで

す。 

 

山田伸幸委員 ２２７ページ、１８節の中の最後に、おむつ処分に係る回収整

備等事業費補助金というのがあるんですけど、この事業内容を説明して

ください。 

 

重村子育て支援課保育係長 このたび、国が園でのおむつ処分を推奨するとい

う方針を出されましたので、令和５年度中に私立保育園でおむつ処分に

係るごみ箱といったものの購入費を補助したものになります。 

 

山田伸幸委員 ということは、それ以前は、おむつが何枚あっても汚物として

保護者が持ち帰っていたということなんでしょうか。 

 

重村子育て支援課保育係長 園によっては以前から園で処分されているところ

がありましたが、新たに購入されるものが補助対象でしたので、以前か

ら園で処分されているところについては、補助の対象外になっておりま

す。 

 

山田伸幸委員 この補助金案は民間の保育園が新たに取り組まざるを得ないの

で、その補助金が出るということなんでしょうか。 



 95 

 

重村子育て支援課保育係長 そのとおりです。 

 

山田伸幸委員 それでは山陽小野田市立の保育所ではどのような扱いになって

いますか。 

 

重村子育て支援課保育係長 公立の保育園でもそれまでは保護者に持ち帰って

いただいておりましたが、国の通知を受けて、園で処分するようになり

ました。 

 

山田伸幸委員 現在は全ての園が園で処分すると。処分というのは、紙おむつ

を焼却に回すのか、それとも洗って使い直すのか。そういうこともある

んでしょうか。どういう処分になるんですか。 

 

重村子育て支援課保育係長 処分というのは紙おむつを想定しておるものです

ので、それを園で、業者に処分をお願いするかということになるかと思

います。 

 

山田伸幸委員 ですから、実際にそれは業者が処分するんですか、それとも焼

却といった形になるんでしょうか。 

 

重村子育て支援課保育係長 それは園のやり方があるので把握はしておりませ

んが、一般的に考えたら、業者に出すのではないかと思われます。 

 

山田伸幸委員 山陽小野田市立保育所の場合はどうなんですか。 

 

重村子育て支援課保育係長 一般事業系廃棄物としてセンターに回収をお願い

しております。 

 

野村子育て支援課課長補佐 少し補足させていただきます。私立につきまして
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は一般廃棄物としてそれぞれ運搬業者がいらっしゃいますので、そちら

に収集運搬をお願いして、最終的な処分は市の環境衛生センターで焼却

処分となります。 

 

古豊和惠委員 ここの中で延長保育促進事業補助金が１，２０８万３，４８６

円出ていますけれども、大体延長保育を希望される子供が全市でどのぐ

らい出て、何時ぐらいまで延長保育をされているのか、お知らせくださ

い。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 すみません、人数について確認しておりま

すので、確認でき次第お伝えしたいと思います。ちなみに、短時間、夕

方１時間、朝３０分、夕方３０分と、いろいろパターンがあるんですが、

それぞれ、短時間であれば六つの保育園で、夕方１時間の延長保育であ

れば五つの保育園でといったように、対応されている保育園が内容によ

ってまちまちになっております。人数につきましては確認しております

ので、分かり次第お伝えしたいと思います。 

 

吉永美子副分科会長 保育所等ＩＣＴ化推進事業費補助金でお聞きします。予

算上は７５万円だったんですが、決算だと３９万円で半額近くになって

います。予算のときには石井手保育園とお聞きしていたように思うんで

すが、このことについて説明してください。 

 

重村子育て支援課保育係長 予算としては基準額の満額を要求しておったんで

すが、対象経費等を精査する中で、結果的に３９万円が補助対象になっ

たっていうことです。 

 

吉永美子副分科会長 当初予算のときに、石井手保育園で小規模２園を含んで

１４園のうち４園とお聞きしていたかと思いますが、ＩＣＴ化補助事業

を使っての、いわゆる保育士の負担軽減にもなるこれは、令和５年度、

４保育園まで行ったというところで、もう大体打ち止めですか。進んで
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いないと思っているからなんです。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらの補助金につきましては、私立保育園に対

する補助金となっております。私立保育園のそれぞれの意向にはなるん

ですが、市からは毎年度「こういった予算がありますが、実施予定はご

ざいませんか」ということで御案内をしているところであります。 

 

吉永美子副分科会長 何が聞きたいかというと、補助事業はあるけれど、申請

がもう止まっているという実態ですよね。それとあわせて、もう一つの

補助もあるじゃないですか。病児保育です。このことが決算になると消

えているように思うんですけど、いかがでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 昨年度の当初予算のときは病児保育のＩＣＴも実

施するという予定で計上していたのですが、実際には令和５年度に入り

まして、手を挙げていた病児保育の事業者と、実施するかどうかの話を

したところ、「今年度は導入しません」ということで手を下げられため、

決算額がゼロとなっております。 

 

奥良秀分科会長 分かりました。２２７ページは終わっていいですかね。（う

なずく者あり）２２８ページ、２２９ページです。 

 

山田伸幸委員 ひとり親家庭等職業訓練促進修了支援給付金ということで、受

けておられる方が実際におられると思うんですけど、実際にこれを受け

たかいがあるような就職ができるのかどうなのでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 令和５年度につきましては、最終年度で支

給した方が３名いらっしゃいます。３名とも無事に資格を取得されて就

職されていらっしゃいます。 

 

山田伸幸委員 習得した資格に沿ったような事業所に就職されたんでしょうか。 
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藤田子育て支援課子育て支援係長 主な資格としては准看護師になります。そ

れぞれ、医療機関に就職されております。 

 

山田伸幸委員 最近は准看護師そのものがなくなってきている状況の中で、い

つまでも続くような事業ではないと思うんですけど、どうでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 給付に対しては准看護師以外の対象資格も

ありますので、准看護師の資格取得ができる機関をこちらも紹介はして

おりますけれども、ほかにも受けたいと思う―あくまでもこちらが資

格決めるわけではなく、案内等をする中で准看護師以外でも看護師や保

健師等の資格も対象になっておりますので、給付を希望される方と話を

しながら決めるというか、話をしながら進めているところです。 

 

山田伸幸委員 入所措置費が５１８万４，０００円計上されているんですけれ

ど、どういったことで措置になるんでしょうか。ひとり親家庭というこ

とから税金で全額を負担するのでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 令和５年度につきましては２世帯ほど措置

しております。１件がＤＶで自立しての生活が難しいということで措置

をした案件と、もう１件は特定妊婦で出産された方です。周りに身寄り

がなく、補助が難しいということで措置した案件です。この２件は、国

が２分の１、県が４分の１の補助を受けております。 

 

古豊和惠委員 特定妊婦で受けられたというお話しだったんですけど、その方

が受けるときは本市にいらっしゃって、今も住んでいらっしゃるという

ことですか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 措置した際は山陽小野田市に居住していら

っしゃいました。ただ、措置する施設については市外の施設になりまし
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たので、それと同時に住所を動かしております。 

 

古豊和惠委員 市外に住居を移された場合は、市が措置費はもう出さなくてよ

いということでしょうか。 

 

藤田子育て支援課子育て支援係長 あくまでも措置する前の住所地が措置費を

支払うようになります。 

 

奥良秀分科会長 続きまして、２３０ページ、２３１ページに移ります。これ

はさっきの保育所費です。 

 

山田伸幸委員 ２３１ページ旅費に費用弁償が１５０万円ぐらいあるんですけ

ど、どういう中身の事業なんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 パートタイム会計年度任用職員の通勤手当になり

ます。 

 

奥良秀分科会長 続きまして、２３２ページ、２３３ページです。何かありま

すか。（「なし」と呼ぶ者あり）ないってことですけど、工事請負費の

２７万７，０００円はどういったものでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 昨年、ねたろう保育園が床上浸水したときに、応

急工事として床下にたまった水を抜くために穴を空けた工事費になりま

す。 

 

奥良秀分科会長 備品購入費の園用器具費で９４万５，０００円が出ています。

この内容についての説明をお願いします。 

 

野村子育て支援課課長補佐 経常的経費の中で軽微なもので買うものがありま

すが、少し大きなものだけお話ししたいと思います。大きなものとしま
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しては、昨年度、厚陽保育園で冷蔵庫が壊れましたので、それを買い換

えております。また、厚陽保育園で寄附を受けまして、室内遊具を購入

しております。あと、ねたろう保育園におきまして、床上浸水により遊

具が壊れてしまいましたので、買い換えております。大きなものは以上

になります。 

 

奥良秀分科会長委員 その他はいいですか。（うなずく者あり）続きまして、

２３４ページ、２３５ページに移ります。よろしいですか。（うなずく

者あり）なければ、修繕費の１１１万８，９００円で主なものはどうい

ったものなんでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 こちらの大きなものにつきましては、昨年、厚狭

児童クラブのエアコンが壊れましたので、修繕を行っております。また、

高千帆児童クラブのエアコンも故障しましたので、修繕を行っておりま

す。あと、須恵児童クラブにおきまして、床が少しささくれ立っている

ところがありましたので修繕を行っております。大きなものは以上にな

ります。 

 

中岡英二委員 児童館費で４，２８１万円ということで、昨年は５，０００万

円ですから８００万円ぐらい減額になっています。小野田児童館がなく

なったのが主な原因ですか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 おっしゃられたとおりです。 

 

奥良秀分科会長 その他で何もなければ、機械器具費の主なもの何でしょうか。 

 

重村子育て支援課保育係長 本山児童館と須恵児童館と高泊児童館のエアコン

更新です。 

 

奥良秀分科会長 かなりエアコンが傷んできているような状況ですね。令和５
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年度でエアコンがこれだけ壊れてきている状況下で、一斉調査のような

ものはされているんでしょうか。調査されていますか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 エアコンにつきましては、児童館、児童クラブ、

そして、子育て支援課におきましては各保育所も持っておりますので、

それぞれ部屋ごとの設置年等を全て把握しておりまして、更新計画は定

めております。 

 

中岡英二委員 児童クラブの１２節委託料、送迎業務委託料で二十一万千円幾

らとありますが、これはどこの送迎ですか。 

 

重村子育て支援課保育係長 旧津布田小学校区の児童の埴生児童クラブへの送

迎になります。 

 

中岡英二委員 何人ぐらいが対象ですか。 

 

重村子育て支援課保育係長 昨年の実績では２人でした。 

 

奥良秀分科会長 よろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）２３６ページ、

２３７ページに移ります。 

 

山田伸幸委員 児童館の管理者委託料の数字が微妙にちょこちょこと変わって

いるんですけれど、何か違いがあってこういう数字が出ているんでしょ

うか、それとも何かの積み上げによってこういう金額が出ているんでし

ょうか。 

 

石田福祉部次長兼子育て支援課長 今、言われました児童館の委託料につきま

しては、各児童館で指定管理者制度を導入しておりますので、委託料に

ついては昨年度と同様の金額になっていると思います。 
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奥良秀分科会長 よろしいですかね。（うなずく者あり）次に２３８ページ、

２３９ページ、１２目の子育て世帯生活支援特別給付金給付事業です。

ないですか。（うなずく者あり）続きまして、３４０ページ、３４１ペ

ージです。１目幼稚園費の１９節です。 

 

山田伸幸委員 計上された扶助費３９万３，０００円が全く支出されなかった

ということなんですけど、理由を説明してください。 

 

野村子育て支援課課長補佐 幼稚園における障害児保育の補助金となっており、

昨年度は１件もなかったということです。 

 

奥良秀分科会長 よろしいですか。（うなずく者あり）では、次に行きます。

３６６ページ、１１款５項１目民生施設災害復旧費です。さっきのねた

ろう保育園の件です。よろしいでしょうか。 

 

山田伸幸委員 予算の３分の１の金額が不用額になっているんですけれど、ど

ういうことでしょうか。 

 

野村子育て支援課課長補佐 予算を取ったときは、大体の概算の費用というこ

とで少し多めに取っておりました。この工事につきましては入札も行わ

れており、落札減もありますので、その関係で不用額が出ております。 

 

奥良秀分科会長 歳入の部分も質疑があれば。（発言する者あり）ページだけ

でやるところがありますので、何かあれば。（「なし」と呼ぶ者あり）

質疑なしということで……（発言する者あり） 

 

重村子育て支援課保育係長 先ほど、古豊委員から、延長保育の人数の問合せ

がありましたので、お答えします。実利用人数として５４８人です。こ

れは公立保育園等も含んでおりますので、先ほどの補助金との関連性は

ありません。 
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奥良秀分科会長 よろしいですか。（うなずく者あり）歳入もなしということ

で、審査番号②について終わりたいと思います。では、職員入替えのた

め、再開を１５時４０分からにしたいと思います。それでは休憩に入り

ます。 

 

午後３時３０分 休憩 

 

午後３時４０分 再開 

 

奥良秀分科会長 休憩を解きまして、分科会を再開いたします。続きまして審

査番号③につきまして、障害福祉課と社会福祉課のほうで、質疑を求め

ていきたいと思います。ページが２０２ページからということで、質疑

を求めたいと思います。２０２ページの１目、その次が、２０４ページ

の２目まで。 

 

吉永美子副分科会長 予算のときに出てきた委員報酬で、民生委員の推進委員

会委員と、また、地域福祉計画推進委員会委員、再犯防止推進計画推進

委員会委員ということで出てきていたんですが、こういった方のことは、

決算でないように思うんですが、会議が開かれていないんですか、教え

てください。 

 

道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い 令和５年度の先ほど副会長が

申し上げました民生委員の推薦会、地域福祉計画の推進委員会、再犯防

止計画推進委員会、それぞれ開催実績はゼロです。開催していればこち

らの２０３ページの１節の報償に計上するところでありますが、ゼロ円

ということになります。 

 

吉永美子副分科会長 それが不思議なんですけど結局、委員会を開くだろうと

いう予定で予算を立てられておると思うんですが、この三つの委員会全
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てが開かれなかった理由は何ですか。 

 

道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い 民生委員推薦会につきまして

は、実際に民生委員が選ばれる件もあったんですけども、こちらは書面

会議ということになり実際に会議を開催しておりませんでしたので、報

酬が発生していなかったということになります。あと地域福祉計画と再

犯防止計画につきましては、改定時期が令和８年度からということにな

りますので昨年度の実績がなかったということでございます。 

 

吉永美子副分科会長 改定時期が令和８年度で、しないのであればだったら、

もう予算で上げなくていいんじゃないんですか。それが不思議なんです

けどいかがでしょう。うんうんとうなずいていますけど。 

 

和田社会福祉課長 予算として、やる可能性もあるということで計上させてい

ただいたと思うんですが、実際には開催するほどではなかった、特にそ

ういった必要性を感じなかったってことだと思うんですが、開催が実際

にはなかったって形で報酬が発生しない形になっております。 

 

吉永美子副分科会長 開かないといけないとなったときのためなんでしょうけ

れども、ほかの委員会とかについても、年に１回やるものもあるから全

てがと言い切れませんよね。こういうことは起こり得るというんですか。

多分開かないと思いながらも予算を取っておかないとと。よくあるじゃ

ないですか、１万円とか１，０００円ですか、一応枠取りみたいなそん

な感じですか。 

 

和田社会福祉課長 恐らくそういった感じだと思います。 

 

山田伸幸委員 民生児童委員の推薦のことで伺いたいんですけれど、これも、

なかなか特定地域で見つからない場合、新たに任命するという非常に難

しい状況が続いているんではないかなと思っております。現在定員に対
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してどの程度の任命が行われておりますか。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度実績ということでお願いいたします。 

 

道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い 令和５年度実績としまして、

山陽小野田市の定数が１５８人、うち民生委員に就任しているのが１４

８人ということで不在地区が１０地区となっております。 

 

山田伸幸委員 １０地区というのは、近隣に兼務するような、そういったこと

もできないような地域ということでしょうか。 

 

岩佐社会福祉課参事 民生委員の不在地区は１０地区ございます。一番多いの

が、公営住宅等の集合住宅の場合でございます。近隣の自治会の民生委

員等にもお願いはするんですが、なかなか自分のところで精いっぱいだ

ということもございます。旧民生委員とか地元の自治会長等とかに、い

ろいろ話しかけながら見つけておるとこでございますが、なかなか見つ

からないのが現状でございます。 

 

山田伸幸委員 １人当たりの担当というのは大体何世帯ぐらいっていう目安が

あるんでしょうか。 

 

和田社会福祉課長 すみません、今は数字持っておりませんので、後ほど御回

答させていただければと思います。 

 

山田伸幸委員 民生委員、児童委員はなられたからには国家公務員になります

ので、それなりに高い道徳性とか守秘義務とかそういったことが必要だ

と思うんですけど、そういった研修というのはどの程度実施されている

んでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度に対して研修を行ったかということです。 
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道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い 令和５年度の詳細な数字は持

ち合わせておりませんが、民生委員に常に研修を行っていただいており

ます。毎月地区定例会が、小野田地区、山陽地区でそれぞれございます

が、そこで講師を呼んでいただいて定例会の中で研修を行っていただい

たり、また全体の研修会というものを市民館で行ったり、そういった形

で研修を常々行っているところでございます。以上です。 

 

奥良秀分科会長 ２０３ページまでいいですかね。２０４ページ、２０５ペー

ジですね。この賠償金というのはどういったものなんでしょうか。 

 

岩佐社会福祉課参事 この社会福祉総務費には、福祉関係の課の全てが入って

おるとこでございまして、この賠償金につきましてはここにいない高齢

福祉課のほうで、何らかの交通事故等があったものだと思います、そこ

で支払ったものでございます。 

 

奥良秀分科会長 失礼しました。 

 

山田伸幸委員 償還金が５，０００万円計上されておるんですけど、その中身

について説明してください。 

 

道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い 昨年度、この償還金の中で一

番大きなものとしましては、令和３年度と令和４年度に給付金の関係が

ありました。子育て世帯等臨時特別支援事業費の償還金が４，７４９万

６，６７５円と大きくなっております。 

 

山田伸幸委員 令和３年度、令和４年度の子育ての交付金の償還と言われたん

ですけれど、何でこれだけ多額の償還が発生することになるんですか。 

 

道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い 昨年度の６月補正で御承認を
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頂いた件であると認識しておりますが、令和３年度と令和４年度に実施

した給付金事業につきまして補助金を頂いておりまして、それを国に返

還するための補正予算であったと認識しております。 

 

奥良秀分科会長 続きまして、２０６ページ、２０７ページ。 

 

山田伸幸委員 ２０７ページの委託料で、手話奉仕員等養成事業委託料という

ことで計上されているんですけれど、手話奉仕員というのが本市には何

名ぐらいいらっしゃるんでしょうか。 

 

幸池障害福祉課障害福祉係長 手話奉仕員につきましては現在１５名となって

おります。 

 

奥良秀分科会長 １５名ということですね。 

 

山田伸幸委員 これは市に登録をされていて、例えば、聾の方が病院等に行く

ときに同行していただくとかそういったことになるんでしょうか。 

 

幸池障害福祉課障害福祉係長 登録していただいており、そういった派遣の際

に出ていただくようになります。 

 

中岡英二委員 １１節役務費の中で、筆耕翻訳料４４万１，０００円とありま

すが、この内容を教えてください。 

 

幸池障害福祉課障害福祉係長 こちらは、市主催の講演会や式典等について、

手話通訳や要約筆記の方の派遣をする事業におきまして、意思疎通支援

者の通訳料としてお支払いしている部分になります。 

 

中岡英二委員 これは、去年はなかったと思うんですけど、今年から始まった

事業ですか。 
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幸池障害福祉課障害福祉係長 たしかに去年はございませんでした。この理由

としましては、これが、令和４年度と違い令和５年度につきましては、

委託先を山口県聴覚障害者情報センターに委託しており、その関係で支

払い方法を変更しております。 

 

奥良秀分科会長 よろしいですか。２０７ページまで行っています。 

 

古豊和惠委員 ２０９ページの真ん中辺りに手話通訳者設置事業委託料が７万

９，０００円計上されております。実際窓口等で、手話通訳を利用され

る方はどのぐらいいらっしゃるんでしょうか。 

 

松本障害福祉課課長補佐 この手話通訳者設置は、遠隔手話サービスのタブレ

ットを配置するという事業になっておりまして、昨年度は、１名の利用

がありました。内容としましては、障害福祉課の窓口にて手続の説明を

口頭で行う際に、遠隔手話サービスを利用して手続の説明を行ったとい

うことです。以上です。 

 

吉永美子副分科会長 これ予算のときにはなかなか利用がないっていうお話が

あったと思うんですけど、１人でも使っていただけたらやっぱり予算立

てしている意味があったなと思っております。これは、金額的なものに

ついてはどういうふうに思ったらいいのかな。１回が幾らとか、そうい

う感じになっているんですか、予算立てとしては１４万６，０００円と

いうことで取っておられたんですけども、どのように考えたらいいでし

ょう、極力皆さんに使ってほしいのでお聞きします。 

 

松本障害福祉課課長補佐 正確な数字を持ち合わせてないので―いわゆる基

本料というのがあります。月ごとにその基本料プラス５分の無料通訳時

間というのがありまして、それを超えた部分については追加料がかかる

という形になっております。 
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吉永美子副分科会長 とにかく使っていただきたいわけですが、こういったこ

とができるんですよというのが、手話が必要な方々に徹底されているん

ですか。例えば、手帳の更新とか何かの会議とか、いろんなところで徹

底はしておられますか。 

 

松本障害福祉課課長補佐 昨年度につきましては、「従来どおり窓口で利用が

できます」ということで、職員の掲示板だとか、広報紙にて周知をして

いるところでございます。今年度の話になりますけれども、それに加え

て、窓口での徹底ということで、職員向けに通知文を出したところでご

ざいます。それとあわせて電子掲示板での掲示を今年度から始めました。

それと７月から、窓口のほうに遠隔手話が利用できますというミニポス

ターを掲示するなどやっております。以上です。 

 

山田伸幸委員 障害者のサービスに委託料でやるものと、扶助費としてやられ

ているものがいろいろあるんですけれど、こういったサービスの提供事

業者が非常に限られてきて、なかなかサービスを希望しても受けられな

いということがあるんではないかということを以前言われたことがある

んです。山陽小野田市の現在の、令和５年度中でもいいですが、サービ

ス提供を断らざるを得ないというようなことがあったでしょうか。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 委員がおっしゃられたように、サービスによっ

ては、御本人の希望に、事業所がその時間だと利用できないということ

でお断りをしたことはあります。ただ、断ったまま終わりではなくて、

ほかの事業所に当たるとか、もしくはほかのサービスで同様のサービス

が受けられないかで、このサービスを使うに当たっては相談支援専門員

といって、介護保険でいうケアマネージャーのような方が必ずついてお

りますので、その方が間に入って調整をしながら利用していただいてお

ります。 
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山田伸幸委員 市内にそういう事業者がどんどんなくなってしまっているとい

う実態はないでしょうか。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 市内で、児童につきましては、新しい事業所が

できて少したって終了するということが繰り返し起こっている状況はあ

ります。１８歳以上の大人のサービスについても就労系の事業所が１事

業所ほど終了したということはあります。 

 

山田伸幸委員 それと扶助費の中で、グループホームは今、希望すれば入れる

というような状況なんでしょうか。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 グループホームは市内には６か所あります。サ

ービスに関しましては市内の方が市内の事業所を使わないといけないと

いうわけではなく、圏域であったり、県内であったりというところで合

うところを見つけて利用されておりますので、グループホームに入りた

いけれども入れないという状況は現在のところは起こっておりません。 

 

奥良秀分科会長委員 続きまして、２１０、２１１ページにいきたいと思いま

す。 

 

中岡英二委員 同じく扶助費の中の福祉タクシー助成費が、昨年に比べて３３

０万円とかなり少なくなっておりますが、その原因は何ですか。 

 

幸池障害福祉課障害支援係長 これは、対象者数使用枚数の減少によるものと

なっております。 

 

中岡英二委員 単純に対象者が減ったということでいいんですか。利用の仕方

が変わったとかそういうのはないんですか、 

 

幸池障害福祉課障害支援係長 利用の仕方が変わったということはございませ
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ん。 

 

中岡英二委員 この令和５年度、利用者はどれぐらいおられたんですか。 

 

幸池障害福祉課障害支援係長 実際の人数としましては、１，０５１人となっ

ております。 

 

中岡英二委員 自立訓練（生活訓練）給付費は、障害のある方が自立した生活

をする訓練をされるということなんで、すごくいい事業とは思うんです

よ。これも倍以上になっていますが、訓練を受けられた方が、単純に増

えたということでよろしいんですか。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 自立訓練につきましては、令和４年度は実人数

で４人、令和５年は実人数で３人と、人数自体は減っているのですけれ

ども、１人当たりの利用日数が増えたことにより金額が増えております。 

 

中岡英二委員 就労移行支援給付費も、働く人のためのスキル知識を習得する

ために、職場を定着させることをサポートする事業だと思うんです。こ

れもかなり増えていますが、どういった原因で増えているのですか。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 就労移行支援につきましては、令和４年度の実

人数２３人、令和５年実人数２２人、先ほどの自立訓練と同様に、こち

らも１人当たりの利用日数が増えたことにより金額が増額となっており

ます。 

 

中岡英二委員 実際、職場で働けるようになった人数って分かりますか。 

 

岡手障害福祉課障害支援係長 一般就労した方の人数になりますが、令和５年

度は、就労移行を利用して一般就労に結びついた方が５名いらっしゃい

ました。 
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奥良秀分科会長 ２１４ページです。（「なし」と呼ぶ者あり）２１６、２１

７ページ。総合館費は入らない。（「のぞみ園」と呼ぶ者あり）１目２

目ですからね。６目までですね。よろしいですか。２１８ページ、９、

１０目ですね、２２０、２２１ページ。 

 

山田伸幸委員 物価高騰対策住民税非課税世帯支援給付金で給付が行われたん

ですけれど、届かなかったとか、あるいは、自分が受給しようと思って

も入院していたとかで給付ができなかったということはなかったでしょ

うか。 

 

道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い 令和５年度の給付金、この非

課税世帯支援給付金につきましては、最初に３万円の給付の送付をして

おります。これは７月から１２月にかけて実施しました。そのときは７，

５３０件が対象として、７４件の宛名不明ということで市役所に返送が

ありました。その後、送付先を調査しまして、改めて再度送付ができた

ものが３３件ほどあり、解消できました。それから、その後の７万円の

追加給付が、令和６年２月から４月にかけて実施いたしましたが、その

ときは７，５９４件、対象世帯がございまして、６３件、市役所のほう

に宛名不明で戻ってくるようになってしまいました。その後、こちらの

ほうも再調査し、再度送付して４２件ほどたどり着くことができ、給付

につなげたという実績がございます。 

 

奥良秀分科会長 ２２１ページまで、１０目物価高騰対策住民税非課税世帯支

援給付金給付事業費ですね。なければ２４０ページに移ります。３項１

目生活保護総務費ですね。４項１目の災害救助費どうぞ。 

 

山田伸幸委員 ここで、見舞金が８７万円ほど給付されているんですけど、こ

れはどういった災害内容で、どういった基準で給付されたんでしょうか。 
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奥良秀分科会長 多分床上浸水…… 

 

道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い こちらの見舞金８７万円の内

訳ですが、主に、令和５年６月３０日から７月１日にかけて降った大雨

での床上浸水の被災者に対して支出した件数が２４件ございました。床

上浸水で１世帯当たり３万円の給付をしております。そのほかは火災に

対する見舞金を６件ほど支給しておりまして、亡くなられた方１件に５

万円、全半焼３件でそれぞれ３万円、部分焼２件で５，０００円ほど支

給しております。 

 

山田伸幸委員 説明していただいた床上浸水というのは大体どういった地域で

したか。 

 

道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い 厚狭地域でございました。 

 

奥良秀分科会長 ２４３ページまでよろしいですかね。今のところで終わりで

す。何かありますか。（「なし」と呼ぶ者あり） 

 

道元社会福祉課主幹兼地域福祉係長事務取扱い 先ほど山田委員から民生委員

についての御質問がありまして、そちらのほうも御回答させていただき

ます。民生委員がにどれだけの世帯を受け持っているのか、そういった

上限があるのかといった御質問だったと思いますが、特に国でそういっ

た規定等も設けておりません。この山陽小野田市につきましては、自治

会を担当区域としましてそれぞれ委員を委嘱させていただいております。

例えば第１日の出であるとか、くし山西であるとかそういった自治会単

位、またその世帯が少ないところでは自治会をそれぞれ二つ、ないしは

三つ、組み合せて民生委員を委嘱させていただいております。民生委員

も今、高齢化に伴いまして活動量が大変増えている現状がございます。

こうした不在地区の解消にも伴いまして、また今現任の民生委員につき

ましても、そうしたサポートができるように、民生児童委員協議会と共
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に医師と一緒になって取り組んでまいりたいと思っております。以上で

す。 

 

奥良秀分科会長 以上をもちまして、審査番号③番を終了いたします。ここで

休憩に入ります。１６時２５分から再開いたします。では、休憩に入り

ます。 

 

午後４時１４分 休憩 

 

午後４時２５分 再開 

 

奥良秀分科会長 休憩を解きまして分科会を再開いたします。続きまして、審

査番号④番につきまして、高齢福祉課、福祉指導監査室、国保年金課に

質疑してまいります。まずは２０２ページから２０５ページについて質

疑のある委員はいらっしゃいますか。私から、賠償金について回答をお

願いします。 

 

竹内高齢福祉課課長補佐 先ほど、社会福祉課の岩佐参事が御回答申し上げた

とおりなんですけれども、高齢福祉課の公用車の事故による物損事故に

よる補償金になります。 

 

奥良秀分科会長 その他２０５ページまでよろしいですか。（「なし」と呼ぶ

者あり）では続きまして、２１２ページの３目高齢者福祉費、２１２か

ら２１５ページまでいきたいと思います。 

 

古豊和惠委員 ２１３ページのねんりんピック出場者祝い金、これは何名の方

が出られたんでしょうか。 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 令和５年度においては、ねんりんピックに本市
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から５名ほど参加されておられます。 

 

古豊和惠委員 会場はどこだったんでしょうか。 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 ねんりんピックは愛媛県で大会が開催されてい

ます。 

 

古豊和惠委員 愛媛県であれば、交通費とか全部自己負担で参加するようにな

るんですかね。 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 出場に係る経費は御本人が負担されていると考

えております。 

 

前田浩司委員 負担金ですけれども、２１３ページの老人クラブの補助金、今

回２６クラブにお知らせされていると思うんですけれども、年々老人ク

ラブの件数も減っていく傾向にあるんじゃないかなと思います。その辺、

今後の対応策をどのように考えておられるのか。今回のこの予算をどの

ように思っておられるお願いいたします。 

 

奥良秀分科会長 決算額を見て、どう評価されるかってことなんですが 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 老人クラブにつきましては、御指摘のとおり

年々数が少しずつ減っている現状にあります。市としましても、やはり

高齢者の生きがいづくりであったり、活動の場を維持することは重要な

課題と認識しております。クラブ数の減少については、老人クラブの事

務局である社会福祉協議会とも協議はしておりますが、なかなかこれと

いった解決手段というのが今まだ見つかっていない状況になります。そ

の中でも、老人クラブに入りたいと思っていただける方を少しでも増や

すために、老人クラブの加入について、市としても市の広報紙であった

りＬＩＮＥそれからホームページ等でも周知の募集をしております。 



 116 

 

中岡英二委員 ２１３ページの委託料、昨年は草刈り委託料が５万８，３００

円とありますが、今年はありません。どういうことでしょうか。 

 

竹内高齢福祉課課長補佐 草刈り委託料につきましては、ケアセンターさんよ

うののり面部分を市のほうで草刈りを行う予定にしておりましたが、こ

のたびは指定管理者が、本来市で行うべきのり面の部分についてももう

草刈りを行っていただいておりましたので、必要がなくなったというと

ころでございます。 

 

中岡英二委員 昨年は入浴サービス６万８，４００円というのがありました。

今年はないような気がするんですが、どうなっていますか。 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 入浴サービスについては令和４年度は利用者が

いらっしゃいましたが、令和５年度については、継続されて利用されて

いた方が入院されていますので、利用がありませんでした。 

 

中岡英二委員 利用されていた方は１名ですか。何名ですか。 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 令和４年度の、数字が手元に数字がないので、

確認して回答させてください。 

 

山田伸幸委員 ケアセンターさんよう指定管理者委託料、２５６万１，０００

円は、いつまでの分が計上されているんでしょうか。 

 

竹内高齢福祉課課長補佐 ケアセンターさんようにつきましては令和５年１２

月まで指定管理をしておりましたので、４月から１２月の９か月分が計

上されております。以上です。 

 

山田伸幸委員 後半はもうほとんど何もなかったのに、委託料だけ払い続けた
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ということですか。 

 

竹内高齢福祉課課長補佐 施設の管理という意味で、そちらの入所者につきま

しては９月の上旬で皆さん退所されております。ただ、施設の管理とい

うところにおきまして、職員には常駐していただいておりまして、その

部分で指定管理料が発生しております。 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 先ほど御質問のありました入浴サービス委託料

につきまして御回答させていただきます。令和４年度は２名利用されて

いらっしゃいました。今年度はゼロ人です。 

 

前田浩司委員 先ほどの老人クラブ補助金の中に、老人の日行事補助金、これ

は昨年よりも若干金額が増えているんですけれども、何か力を入れてい

ることが発生したのですか。要因を教えてください。 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 老人の日行事補助金はいわゆる敬老行事に係る

補助金になります。補助金の金額は、高齢者７５歳以上の人口に対して

人口割で交付しておりますので、７５歳以上人口が増えたことによって、

補助金の金額も増加しております。 

 

奥良秀分科会長 ２１３ページまでですね。（「なし」と呼ぶ者あり）なけれ

ば、２１５ページまで。よろしいですか。 

 

前田浩司委員 ２１５ページの１９節扶助費の中に福祉電話利用助成費。若干

昨年よりも若干金額が減っておるんですけれども、この辺はもうちょっ

と力を入れたほうがいいのか、その辺のお考えをお伺いいたします。 

 

藤永高齢福祉課高齢福祉係長 福祉電話の利用につきましては、御自身で携帯

電話や家庭電話等も持っていらっしゃらない方に対して、電話の基本料

金を助成するものとなります。今は携帯電話がある程度、低価格で利用
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することができるようになっておりますので、利用される方の利便性と

いう意味では携帯電話を選ばれていることが多いのではないかと思って

おります。 

 

奥良秀分科会長 ほかに質疑はありますか。（「なし」と呼ぶ者あり）質疑な

しということで、審査番号④番について終了いたします。ここで職員の

入替えのために、再開を１６時４５分とします。では、休憩に入ります。 

 

午後４時３４分 休憩 

 

午後４時４５分 再開 

 

 

奥良秀分科会長 休憩を解きまして分科会を再開いたします。続きまして審査

番号⑦番、生活安全課分について質疑を行います。ページが１４６から

１４９ページまで。２款１項５目。 

 

吉永美子副分科会長 関係するのがこの無料法律相談業務委託料です。予算ど

おりの６０万円なんですけれども、現実に今この状態で令和５年度は定

員を超えたりとか―予算のときに、司法書士相談はいっぱいになるこ

とはないというお話だったんですが、実態をお知らせください。これで

十分なのかということです。 

 

熊野生活安全課長 弁護士の無料法律相談でございますが、令和５年度につい

ては、相談者数が１１７名、うち申込み者数１５５名、そのうちキャン

セルが１２名で、お受けできなかった人数が２６名となっております。

司法書士相談につきましては、相談者数１０８名、うち申込者数が１１

３名、キャンセルが２名で、お受けできなかった人数が３名となってお

ります。 
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吉永美子副分科会長 当初予算のときには、司法書士の相談がいっぱいになる

ことはないと言われたと思っていますけども、そうなってくると今やっ

ぱりこういう時代で、相談者が増えているという認識を持ってもよろし

いですか。 

 

熊野生活安全課長 令和５年度について初めてお受けできなかった人数が発生

しております。その方々につきましては法律相談と一緒で、法テラスで

すとか、山口県弁護士会の無料法律相談があるケースもありますので、

そういったところを御案内しているところです。 

 

吉永美子副分科会長 今の現在の弁護士による無料法律相談の手法ですけど、

以前は午前中にくじを引きに来て、そして当たった人は後から来るとい

う手間だったんですが、今そんなことはなくて改善されていますよね。

ちょっとやり方を教えておいてください。 

 

熊野生活安全課長 現在は相談日の１週間前に、朝、電話もしくは直接来られ

てもいいんですけども、先着順でお受けしております。 

 

吉永美子副分科会長 先着ということは、朝８時半でしょう。だから仕事で出

られる方にとっては大変不利なところですね。以前みたいな、抽せんと

かっていう、わざわざ来るという意味ではなくて、受け付ける。そして、

例えば公平にどなたかに引いてもらう、いわゆる市営住宅の抽せんと一

緒ですよ、きちんとすれば誰も疑わないわけです。そういったことはで

きないんですか。朝の先着順ということは、朝電話するか、来るかじゃ

ないとできないということだから、そうなってくると先ほど言いました

が働いている方にとっては大変つらいところになりますが、この辺はい

かがですか、何か改善できませんか。 

 

熊野生活安全課長 今、電話をメインでお受けしておるんですけれども、実際
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のところ申込みは、当日の朝すぐに埋まるというケースはあまりなくて、

早くて翌日ぐらいにいっぱいになるケースがあるということで、当日の

日中であれば、まだ余裕があるのかなという印象は持っております。 

 

中岡英二委員 １４７ページ委託料のところで、システム改修委託料、これは

昨年なかったんですが、（「違う。広聴やけ違うものが入ったりするん

ですよ」と呼ぶ者あり）２４８万円です。うち広報広聴費の中の１２節

委託料です。（「なし」と呼ぶ者あり）ないんですね。 

 

熊野生活安全課長 １３節の駐車料だけでございます。 

 

奥良秀分科会長 １６０ページに移ります。 

 

山田伸幸委員 １２節委託料で、システム開発委託料が８５３万円。これは一

体何ですか。 

 

平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 この委託料につきましては、地図情報

と連動して、空き家等の情報、対応履歴や、行政措置の記録、また写真

を一元管理するためのシステムでございます。 

 

山田伸幸委員 これは山陽小野田市だけのものか、それとも、クラウド上でほ

かの自治体も使うものなのか。 

 

平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 これは山陽小野田市だけのもの、オン

プレでございます。 

 

吉永美子副分科会長 まず１点目でございますが、空家等対策協議会委員とい

うのが６人おられて、予算取りが１４万４，０００円だったんですけど

も、４万４，０００円でついたということは、それだけ協議会を開かな

くてよかったと思ってよろしいですね。 
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平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 おっしゃるとおり、この協議会につき

ましては、協議会にお諮りするべき案件があったときに開くというもの

でございますので、お諮りするようなものが少なかったというところで

ございます。 

 

吉永美子副分科会長 もう１点お聞きしたいんですが、予算のときには講師謝

礼として空き家セミナー相談会というふうに聞いていたんですがその講

師謝礼はなくなっているように思います。この相談会っていうのは消え

てしまったんですか。 

 

平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 この空き家セミナーは、年２回ほど例

年開催しておりまして、令和５年度におきましても２回ほど開催してお

ります。予算に上げたのは、２回分のうち１回は山口県が見てくれて、

１件分については市のほうで見るという約束というか、そういうことに

なっていたんですけれども、県のほうで予算が余ったというところで２

回分とも県が見てくれたということでございます。 

 

中岡英二委員 同じく委託料で、調査委託料１３万２，０００円が昨年よりも

９００万円ぐらい減額になっておりますが、その辺の内容を教えてくだ

さい。 

 

平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 令和４年度におきましては、空き家等

実態調査を業者に委託して行いましたので、その予算の分ほど減額にな

っているというところでございます。今、計上されている調査委託料に

つきましては、司法書士にお願いした相続人調査の委託料でございます。 

 

中岡英二委員 もう１点ほど、委託料の中で、空き家安全措置委託料、２２万

９，３５０円とありますが、昨年に比べて６８万円ぐらい減っています

ので説明してください。 
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平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 令和４年度におきましては危険な空き

家に対する防護ネットの設置を行いました。それが高額でしたので、多

分その差が出ているものだと思います。 

 

山田伸幸委員 １６３ページの中の１９節負担金、補助及び交付金で、空き家

利活用改修補助金５０万円と空き家家財道具等処分費補助金３０万円と

いうのがあるんですけど、これはどういった内容でこの金額が出てきた

のか説明してください。 

 

平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 まず、空き家利活用改修補助金でござ

いますが、これは空き家バンクを通じて空き家を購入された方が、居住

性等を増すために行う工事に対する補助でございまして、令和５年度は

１件のみでございました。１件のみで５０万円という金額でございます。

空き家家財道具等処分費補助金につきましては、これは空き家バンクに

登録されたその空き家の所有者の方が家財道具を処分するのにかかった

費用に対する補助でございまして、令和５年度は３件ほどございました。

３件で３０万円という金額でございます。 

 

吉永美子副分科会長 あえて聞きますけども、この空き家利活用改修補助金を

予算に対して３分の１しか使えなかった。また家財道具についても５０

万円という考え、いわゆる５件はやりたいと思ったら３件だったという

ことをどのように評価していますか。 

 

平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 やはり件数としては、生活安全課とし

ても少ないというところは認識しておりまして、この二つの補助金につ

きましては、空き家バンクに登録したり、空き家バンクを通じて購入し

たりしたという空き家が対象でございますので、空き家バンクをどのよ

うにしていくのかというところでが今後の課題であると考えております。 
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山田伸幸委員 この空き家バンクの管理は生活安全課のほうでされているんで

すか。 

 

平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 生活安全課のほうで管理、登録等をし

ております。 

 

山田伸幸委員 では、シティセールス等の関係から紹介があったときに、例え

ば実際に来られたときには、ただ地図を渡してどうぞ勝手に行ってくれ

とやられるか、それとも一緒について行って説明したりするのか、どう

いった活動をしておられますか。 

 

平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 先ほどちょっとお話が出ました、空家

等管理システムで空き家バンクに登録している物件も管理をしておりま

して、そのシステムにつきましてはシティセールス課のほうでも見られ

るように調整をしております。当然、シティセールス課のほうから要請

があれば、私たちも御紹介等するということにしております。 

 

山田伸幸委員 実際に登録をしたり、あるいは御案内をしたりという例はあっ

たんですか。 

 

平生活安全課主幹兼空き家対策室主幹 すみません、はっきり覚えてないんで

すけど、紹介があれば、こちらも対応していると思っております。 

 

奥良秀分科会長 その他、よろしいですかね。１６６ページは２０目だけです。

（「なし」と呼ぶ者あり）２０目も終わります。１６９ページまで終わ

って、２９２ページの１項３目流通対策費のところですね。 

 

山田伸幸委員 消費者の会は今活動されているんでしょうか。 

 

奥良秀分科会長 令和５年度は活動されたかということです。 



 124 

 

熊野生活安全課長 消費者の会は今でも活動されておられます。 

 

奥良秀分科会長 その他ありませんかね。（「なし」と呼ぶ者あり）あと、歳

入のほうも質疑はありますか。（「なし」と呼ぶ者あり）よろしいです

か。では審査番号⑦につきまして審査を終えたいと思います。ここで暫

時休憩に入ります。 

 

午後５時  休憩 

 

午後６時  再開 

 

奥良秀分科会長 暫時休憩を解きまして、分科会を再開いたします。以上をも

ちまして、本日の一般会計予算決算常任委員会民生福祉分科会の日程を

終了いたします。お疲れさまでした。 

 

午後６時１分 散会 

 

 

令和６年（2024 年）９月９日 

              

  一般会計予算決算常任委員会民生福祉分科会長  奥   良 秀   


